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Según información obtenida por el municipio de Cobquecura, 150 barcos 
foráneos realizan actividad de pesca en la primera milla náutica regional. 
Tras la sentencia que permite a los barcos de Biobío operar en la región, ambas 
opciones ayudarían a limitar la zona continua que quedó tras la creación de la 
Región de Ñuble, en 2018.
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Industria regional 
del arándano 
en fresco lucha 
por sobrevivir 
Productores de Ñuble reconocen que el 
sector se sigue reduciendo y que enfrenta 
el desafío urgente del recambio varietal. Si 
bien esta temporada los precios mejoraron 
debido a la menor producción peruana, 
se anticipan años más complicados con 
mercados muy competitivos que demandan 
nuevas variedades. Economía. P18-19

4.445 alumnos (as) 
en Ñuble perdieron 
más de la mitad del 
año escolar en 2023

Modificarán plan 
de transporte 
público para 
facilitar acceso 
al nuevo hospital 
regional
Ministerio  de Transportes reconoció 
que el nuevo centro de salud impactará 
en el flujo vehicular de la intercomuna. 
Gremio propone implementar el sistema 
de integración tarifaria y descartó 
modificar los actuales recorridos de los 
microbuses. Ciudad. P2-4

No busqué los reconocimientos, 
pero llegaron a hacer justicia”
BERNARDO NEIRA
ACTOR 

Ciudad. P8-9
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Modificarán plan de transporte 
público para facilitar acceso 
al nuevo hospital regional

ministerio de transportes

Cartera reconoció que el nuevo centro de salud impactará en el flujo vehicular de la intercomuna. Gremio propone 
implementar el sistema de integración tarifaria y descartó modificar los actuales recorridos de los microbuses.

Sin pagar pasaje adicional
La propuesta del gremio de transporte que opera en la intercomuna 
Chillán y Chillán Viejo es implementar el sistema de integración tarifa-
ria que permita a los usuarios cambiar de una ruta a otra sin tener que 
pagar un pasaje adicional.
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Microbuses no 
ven necesaria 
la creación 
de nuevos 
recorridos, 
mientras 
colectivos se 
abren a esa 
posibilidad.

L
a construcción del nue-
vo hospital regional de 
Ñuble registra un 71% de 
avance, y se estima que en 
el segundo semestre de 

2025 se entregue la obra, no des-
cartándose que a finales del mismo 
año comience su funcionamiento 
con algunas prestaciones ambu-
latorias. La puesta en marcha del 
centro asistencial impactará en el 
flujo vehicular de la intercomuna, 
pues accederán usuarios de las 21 
comunas de Ñuble. 

Por esta razón, el diputado 
Felipe Camaño envió un oficio al 
Ministerio de Transportes soli-
citando rediseñar el sistema de 
transporte público de la capital 
regional, con la finalidad de que 
las personas puedan contar con 
servicios frecuentes que permitan 
llegar hasta el recinto de salud de 
manera expedita, especialmente los 
usuarios provenientes de comunas 
alejadas o sectores rurales.

En respuesta, el ministro Juan 

Carlos Muñoz reconoció que es 
necesario realizar modificaciones 
al actual sistema de transporte 
público para que las personas 
puedan moverse desde y hacia el 
nuevo hospital regional. Además, 
adelantó que ya existen conversa-
ciones al respecto con los gremios 
de transporte.

“El nuevo Hospital de Chillán 
significará un gran cambio en el 
comportamiento de flujos de tránsi-
to en la ciudad, por lo mismo es un 
hecho que debe existir un cambio en 
el sistema de transporte público que 
conecte con la nueva obra. Desde 
ya, se están realizando las gestiones 
pertinentes con los gremios para 
encontrar un medio que permita 
que la ciudadanía pueda moverse 
desde y hacia el nuevo centro de 
salud. Esto es un plan que aún se 
encuentra en sus primeras etapas 
de conversación, pero no hay duda 
alguna que debemos aprovechar la 
nueva tecnología con la que cuenta 
el servicio de transporte público 
urbano para poder encontrar una 
solución a esta problemática, la 
cual nos permita poder mover a 
los vecinos y vecinas de la región 
al hospital”, respondió el ministro 
de Transportes al oficio del parla-
mentario.

El seremi de Transportes de 
la Región de Ñuble, Javier Isla 
Figueroa, también admitió que 
con el nuevo centro asistencial 
habrá un cambio importante en el 
patrón de flujo de la ciudad y en 
la manera en que las personas se 
mueven alrededor de ella. 

“La implementación del nuevo 
hospital regional de Ñuble va a 
generar efectivamente un cambio 
en el patrón de flujo de la comuna, 
ya que este hospital genera una 
gran atracción de viajes. Por lo 
tanto, vamos a tener evidente-
mente un aumento en la cantidad 
de vehículos que circulen por ese 
sector y también vamos a poder ver 
una disminución en los vehículos 
que circulan en la ubicación del 
actual hospital Herminda Martín”, 
explicó.

Destacó que, de acuerdo a estu-
dios realizados, se proyecta que “el 
hospital va a mover aproximada-
mente 800 vehículos por hora en 
horarios punta mañana y punta 
tarde”.

Isla sostuvo que el Ministerio de 
Salud (Minsal) tiene aprobado un 
Estudio de Impacto del Sistema 
de Transporte Urbano (Eistu) que 
incluye medidas para mitigar los 
efectos de la eventual congestión 
vehicular que se pueda generar. 
“Se construirán algunas pistas de 
acceso y algunas otras medidas 
que permitan un ingreso y salida 
expedita del hospital”, dijo a La 
Discusión.

El seremi de Transportes indicó 
que ha sostenido conversaciones 
informales con los gremios en 
búsqueda de un sistema que ayude 
a movilizar a los usuarios hacia el 
hospital regional. El nuevo plan 
de transporte público se imple-
mentaría en una fecha cercana a 
la apertura del recinto.

Por su parte, el inspector técnico 
del nuevo hospital regional de Ñuble 
e ingeniero civil del Ministerio de 
Salud, Sebastián Olea Iturra, indicó 
que el impacto que generarán los 
flujos vehiculares de ingreso y 
salida del centro de salud están 
contemplados dentro del proyecto. 
Las obras del Eistu para aminorar 
la eventual congestión vial se de-
berían realizar en marzo de este 
año, para que estén concluidas 

durante el presente año. 
“Consisten en que se generen 

algunas bahías para la locomoción 
colectiva, se generen pistas de 
aceleración y salida del hospital. 
Tenemos que generar un bandejón 
central en calle O’Higgins, tenemos 
que romper y hacer una pista de 
viraje para vehículos que vienen 
del norte. Además, tenemos que 
implementar una serie de se-
máforos y mejoras de veredas y 
señalética”, detalló.

Integración tarifaria
Desde el gremio de transporte 

público mayor admitieron que han 
sostenido conversaciones con la 
Seremi de Transportes y con el nivel 
central en Santiago para abordar 
el tema, pero advirtieron que el 
hecho de que el hospital tenga una 
nueva ubicación no significa que 
se deban modificar los actuales 
recorridos de las micros.

“Los recorridos tienen que ser 
eficientes. Por ejemplo, a alguien 
que viene de Los Puelches y que 
va al centro no le va a gustar que 
el bus se desvíe de Los Puelches 
para ir a pasar afuera del hospital, 
la gente quiere llegar rápido. Hoy, 
en la ubicación del hospital pasan 
cuatro servicios de 10: la línea 1, la 
línea 3, la línea 6 y la línea 13. Eso 
no significa que los 10 servicios van 
a tener que ir al hospital”, recalcó 
Humberto Llanos, presidente de la 
Sociedad de Transportes de Pasaje-
ros (Sotrapa) y presidente nacional 
de la Confederación Nacional del 
Transporte Mayor de Pasajeros de 
Regiones de Chile (Conabus).

La propuesta del gremio de 
transporte mayor que opera en 
la intercomuna Chillán y Chillán 
Viejo es implementar el sistema de 
integración tarifaria que permita a 
los usuarios cambiar de una ruta a 
otra sin tener que pagar un pasaje 
adicional.

“Dado que desde el 1° de enero 
tenemos recaudo electrónico en 
un 100%, lo que hemos conversado 
nosotros es hacer un sistema tipo 
de estaciones de metro, estacio-
nes intermodales a través de un 
pasaje de integración tarifaria. 
Por ejemplo, yo vengo del sector 
Parque Lantaño, me bajo en el 
centro y de ahí tengo ciertos mi-
nutos para tomar otro bus con el 
mismo pasaje, es como una especie 
de transbordo”, explicó.

“Obviamente tenemos que tener 
una conversación con el ministerio 
porque a lo mejor ese segundo pa-
saje para que sea gratuito para el 
usuario va a tener que funcionar a 
través de un tipo de compensación 
al gremio”, añadió Llanos. 

Para el presidente de Sotrapa es 
casi nula la idea de que se puedan 
crear nuevos servicios de transporte 
público para acercar a las personas 
al nuevo centro de salud.

“Hay que recordar que Chillán 
y Chillán Viejo desde hace dos 
años tienen un transporte público 
regulado, por lo tanto, existe un 
perímetro de exclusión. Por tanto, 
hoy no puede venir un nuevo actor 
y crear o inventar un nuevo servi-
cio, eso no va a pasar porque hoy 
nosotros tenemos un contrato por 
cinco años. Y si fuese necesario, lo 
haríamos nosotros también a través 
de una variante”, aseguró.

Ante el eventual aumento del 
flujo vehicular en la zona cuando 
comience a funcionar el recinto 
asistencial, Llanos indicó que 
se deberían implementar vías 
exclusivas para los microbuses y 
habilitar paraderos. “Chillán ha 

avanzado en varias cosas, como en 
tecnologías, pero hoy día carece de 
vías exclusivas”, dijo.

Ampliación de recorridos
Por su parte, desde la Federa-

ción de Taxis Colectivos Ñuble 
(Fedeco), que agrupa a 17 líneas 
que circulan en la intercomuna, 
indicaron que hasta el momento 
no han sido invitados a las reunio-
nes con la Seremi de Transportes, 
sin embargo, destacaron que será 
necesario analizar si se requiere 
modificar los actuales recorridos 
de los colectivos.

“Eso hay que verlo en la práctica 
porque hay varios recorridos que 
circulan por la Avenida O’Higgins, 
pero por supuesto que van a haber 
líneas que normalmente llegan al 
hospital Herminda Martín que se-
guramente van a tener que intentar 
llegar hasta allá, pero eso también 
lo va a regular tanto Tránsito como 
la Seremi de Transportes, en el 
sentido de mandar las suficientes 
líneas. Es decir, puede que haya 10 
solicitudes y a lo mejor basta con 
cinco, entonces en la Dirección de 
Tránsito y la Seremi, dependiendo 
de la capacidad de las rutas, es que 
van a autorizar o no la ampliación 
de los recorridos”, explicó Juan 
Campos, presidente de Fedeco.

juan carLos muñoz
ministro de transportes

Es un hecho que debe existir un cambio 
en el sistema de transporte público que 
conecte con la nueva obra”

feLipe camaño
diputado por ñuble

Muchos pacientes deben recorrer largas 
distancias, sumado a la poca frecuencia 
de recorridos en los sectores rurales”

antonieta melean
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión
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Agregó que los permisos para 
modificar o solicitar un nuevo 
trazado se deben enviar a la Seremi 
de Transportes, que lo remite a la 
Dirección de Tránsito y esta lo envía 
a Carabineros, y finalmente es la 
institución policial la que autoriza 
o no el permiso.

“Tiempo atrás, cuando empeza-
ron a instalarse los colegios hacia 
el lado de Padre Hurtado, llegó 
un momento en que esa avenida 
estaba con demasiada locomoción, 
que hoy se ha distribuido de otra 
manera. De repente se rechazaban 
las solicitudes por haber exceso de 
vehículos circulando en esa arteria. 
Acá con el nuevo hospital puede 
suceder lo mismo”, advirtió.

Campos reveló que como posibles 
medidas para reducir la congestión 
vehicular en la zona de nuevo hos-
pital se habilitarían accesos en la 
Avenida O’Higgins. “A mí lo que 
me dijeron es que iban habilitar las 
caleteras que están, por ejemplo, 
yendo de aquí hacia el sur que 

hay partes donde está cortada esa 
caletera, es decir uno entra y sale, 
pero hay unos puntos que están 
cortados, entonces la idea sería 
dejarla toda habilitada, entonces 
eso ayudaría a descongestionar la 
Avenida O’Higgins”, cerró. 

Recorridos rurales
La solicitud planteada por el 

diputado Felipe Camaño hace 
hincapié en el transporte de los 
usuarios provenientes de zonas 
apartadas, donde el servicio es 
deficiente, por lo cual pidió barajar 
alternativas para que puedan lle-
gar a tiempo sin perder las horas 
agendadas.

“Le realizamos una petición al 
Ministro de Transportes y al Se-
remi de Transportes de la región 
para que rediseñe el sistema de 
transporte público en el contexto 
de lo que será el nuevo hospital 
regional, el cual ya se encuentra 
en la recta final de su construcción 
y se encuentra emplazado en un 

nuevo sector de Chillán donde 
van a acceder usuarios desde las 
21 comunas de Ñuble. Esto por 
muchas razones, entre ellas la alta 
ruralidad de la región, lo que hace 
que muchos pacientes del hospital 
regional, cuando deben asistir a 
una hora de atención, deben re-
correr largas distancias, sumado 
a la poca frecuencia de recorridos 
que existe en los sectores rurales, 
que hace que urgentemente ten-
gamos que pensar en una solución 
para que los pacientes de sectores 
rurales puedan atenderse y no 
pierdan sus controles o exámenes 
médicos por no poder llegar a 
tiempo”, indicó.

“Puede ser el crear horarios 
especiales de atención para los 
pacientes de sectores rurales, lo 
que no incluyan las primeras horas 
de atención del día, así aseguramos 
que efectivamente puedan llegar a 
sus atenciones. De la misma for-
ma, coordinar las estadísticas de 
pacientes con los datos del Minis-

El nuevo recinto 
asistencial 
finalizará a fines 
del año 2025 y 
cambrá los flujos 
de transporte 
urbano en la 
intercomuna.

terio de Transportes para que así 
aseguren que exista la frecuencia 
necesaria de transporte público 
para los pacientes del hospital”, 
añadió el parlamentario.

Camaño expresó que es necesario 
comprometer el accionar de todos 
los actores involucrados, liderados 
por el Ministerio de Transportes 
para así lograr traslados frecuentes 
y expeditos al nuevo hospital regio-
nal de Ñuble, obra que impactará 
directamente en la calidad de vida 
de la población.

Flujo vehicular en horas peak
La Seremi de Transportes indicó que, de acuerdo a 
estudios realizados, el nuevo hospital regional va a 
mover aproximadamente 800 vehículos por hora en 
los horarios punta de la mañana y la tarde. Por lo que 
estima que las obras de mitigación del Estudio de 
Impacto del Sistema de Transporte Urbano (EISTU) 
permitan reducir el impacto del flujo vehicular.
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Extender el Santuario o 
área marina protegida: 
las opciones para 
proteger el mar de Ñuble

tras sentencia que permite a los barcos de biobío operar en la región

Según municipio de Cobquecura, 150 barcos foráneos realizan actividad de pesca. Objetivo es 
limitar la zona continua que quedó tras la creación de la Región de Ñuble en 2018.

En Cobquecura califican la resolución de la Corte Suprema como una desilución.

L
a separación de Ñuble con 
Biobío del año 2018 fue un 
hecho histórico que miles de 
personas celebraron como un 
triunfo. Luego de décadas de 

luchas y peticiones, vieron reflejada su 
independencia. El ñublensino siempre 
lo quiso así, y el proceso trajo un sin-
número de beneficios, pero también 
otras consecuencias que hasta el día de 
hoy se resuelven en la administración 
general de la región.

No es fácil separar una provincia 
para luego convertirse en región. Un 
proceso así puede durar años o incluso 
décadas. Si bien Ñuble tiene indepen-
dencia absoluta y es región desde el 
2018, hay procesos que aún dependen 
de estamentos en el Biobío.

Uno de ellos se relaciona con la 
pesca artesanal. Cada región del país 
tiene su zona costera delimitada para 
poder pescar y no pueden pasarse 

diego ChaCana
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión
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de la frontera entre una y otra. Pero 
existe solo una región en el país que  
tiene que aceptar que barcos de otra 
vengan a realizar sus actividades de 
pesca: la de Ñuble.

En un principio, la medida era por 
cinco años. Mil 825 días en que el mar 
de Ñuble era birregional, es decir, que 
Biobío podía realizar actividades de 
pesca en la primera milla marítima 
de Ñuble, abriendo paso para que em-
barcaciones artesanales con una eslora 
igual o superior a 12 metros pudiesen 
recolectar productos marinos, como la 
sardina común y anchoveta.

El mar se tuvo que dividir y los 
pescadores de toda la costa de Biobío 
pudieron seguir trabajando de forma 
normal por esos cinco años, con el 
objetivo de que el cambio no fuese tan 
brusco, que la actividad productiva de 
los pescadores artesanales no se viera 
tan afectada.

Una medida que fue acotada desde 
2018. Eso sí, sin estar exenta de polé-
micas, porque durante este tiempo, 
muchas embarcaciones transgredían el 
límite en el Santuario de la Naturaleza 
ubicado en Cobquecura. Así lo hicieron 
notar pescadores, agrupaciones am-
bientales y el propio municipio.

Cabe destacar que está absolutamente 
prohibido pescar dentro del área del 
Santuario, la Lobería de Cobquecura, 
ya que en él se encuentran especies 
únicas de la zona, así como lobos 
marinos, que muchas veces quedan 
enredados en las mallas de los barcos 
pesqueros, según lo acusan los propios 
pescadores. 

En 2023 la resolución acababa. Pero 
la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
la volvió a extender por cinco años más. 
Eso significa que hasta el 2028, el mar 
de Ñuble seguirá siendo birregional y 
las embarcaciones de Biobío seguirán 
pescando en la región.

La polémica resolución exenta 501 fue 
la encargada de extender la medida de 
administración que autorizó transito-
riamente el ingreso a la primera milla 
marina del área de reserva artesanal. 

Palmira Bastías es una dirigenta 
que ha estado en las luchas más 
importantes dentro de la comuna de 
Cobquecura. Ha sido la voz oficial de 
los pescadores por décadas y esta vez 
no fue la excepción. Indica que jamás 
le consultaron por esa extensión, que 
el proceso se hizo a espaldas de ellos y 
que la Subsecretaría está a favor de los 
pescadores artesanales de Biobío.

“Al pasar todas estas embarcaciones 
en el sector, nos dejan sin pescado a 
nosotros, que somos quienes entre-
gamos el producto a todo Chile, ferias, 
mercados o restaurantes. En cambio, 
ellos entregan todo a las grandes in-
dustrias, esa es la diferencia. De paso 
también barren con todo. Nunca nos 
preguntaron de la extensión y ahora 
tenemos que vivir con ello”, comenta 
Palmira.

El fallo que se revirtió
En junio de 2023, la presidenta del 

Sindicato de Pescadores Artesanales 
de Cobquecura, Palmira Bastías, en 
representación del gremio, presentó 
un recurso de protección en contra de 
la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
de Ñuble, cuestionando la entrada de 
barcos de pesca a la región y calificando 
ese ingreso como arbitrario e ilegal.

El recurso, respaldado por el muni-
cipio de Cobquecura, fue presentado a 
la Corte de Apelaciones de Valparaíso, 
el cual falló a favor, dejando sin efecto 
la resolución que permitía la pesca de 
Biobío en Ñuble.

“…dejándose sin efecto las Resolucio-
nes Exenta N 501, de 28 de febrero de 
2023, N 502 de 28 de febrero de 2023 y 
N 1127 de 12 de mayo de 2023” indicaba 
el documento.

Parecía una victoria. La Corte dejó 
sin efecto la resolución y por un par 
de horas ningún barco artesanal pudo 
pescar en Ñuble. Pero solo duró un par 
de horas. Esto porque fue la misma 
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
que apeló al fallo, en julio del año pasa-
do, directamente a la Corte Suprema. 
Durante esta semana se informó el 
resultado de la interpelación, la cual 
revirtió lo emitido por la Corte de 
Valparaíso.

“La Corte de Valparaíso le dio lugar 
en todos sus puntos. Ahora la Subse-
cretaría hace la apelación y la Corte 
Suprema desecha todo lo de la Corte de 
Valparaíso y nos deniega la resolución 
que otorga la Corte de Valparaíso”, 
comentaba Palmira.

Fue una “desilusión”, como la cata-
logaron desde la comuna de Cobque-
cura. Cristóbal Bustos, vocero de la 
agrupación Todos Somos Cobquecura, 
menciona que han seguido el caso 
y que lo viven como una verdadera 
decepción.

“Estamos desilusionados, porque 
queremos una independencia del mar y 
no queremos que se metan a las millas 
de nuestra costa. Esto nació sin el apoyo 
de los pescadores, ni les preguntaron. 
Nosotros como agrupación estamos 
con los pescadores, nos molestan los 
barcos, porque se meten al Santuario 
y no hay fiscalización siempre de 
Sernapesca, no está siempre la marina 
acá”, indica.

Asegura que ha visto “muchas veces 
a esos barcos meterse al Santuario. Nos 
molesta, porque los lobos se enredan 
en sus mallas y encontramos que el 
fallo fue una tremenda desilusión. No 
es algo que nos alegra, sabemos que 
tenemos razón, pero a veces la justicia 
no falla de la mejor manera”.

Según la Corte Suprema, los bar-
cos artesanales de Biobío seguirán 
realizando su actividad de pesca en la 
zona costera de Ñuble, pero desde el 
municipio siguen barajando la última 
opción que les queda para intentar 
mitigar el impacto que genera esto.

Extensión del santuario
El alcalde de Cobquecura, Julio 

Fuentes, ha sido defensor absoluto de la 
causa y espera tener respuesta pronto 
sobre la extensión del área de protección 
del santuario. Eso permitiría limitar la 
entrada de esos barcos.

“Es una esperanza que tenemos desde 
hace mucho tiempo, de poder ampliar 
este perímetro que lo encontramos 
muy pequeño y que está siendo cada 
día más vulnerado por esto de la pesca 
semi-industrial, porque ni siquiera 
son barcos artesanales los que llegan”, 
sostiene fuentes.

Agrega que desde que Ñuble aún no 
era región, se está con intenciones de 
poder extender el área, más ahora con 
la problemática que existe.

“Lo hemos hecho saber en las mesas 
de comisión del uso del borde costero 
y lamentablemente no tenemos res-
puesta. Hemos hecho gestiones a través 
del Ministerio de Medio Ambiente, 
contamos con el aval del comité de 
protección del Santuario de la Natu-
raleza de Cobquecura y de muchas 
otras organizaciones. Por supuesto 
vamos a seguir luchando ahora más 
que nunca, para poder ampliar el área 
de protección”, cuenta.

El jefe comunal indica que el área 
iría desde la desembocadura del río 
Buchuporeo hasta el sector de Huil-
quicura, por el sur. “Ese es un radio 
más menos de 20 kilómetros y con esto 
podríamos perfectamente estar un 
poco más tranquilos, en el sentido de 
que nuestros lobos marinos, principal 
fuente de desarrollo turístico de nuestra 
comuna, puedan desenvolverse en su 
área natural”.  

Palmira Bastías
presidenta sindicato de pescadores

Al pasar todas estas embarcaciones en el 
sector, nos dejan sin pescado a nosotros, 
que somos quienes entregamos el pro-
ducto a todo Chile”

Julio Fuentes
alcalde de cobquecura

Es una esperanza que tenemos desde hace 
mucho tiempo, de poder ampliar este perí-
metro que lo encontramos muy pequeño”

Área marina protegida
otra de las opciones que se barajan, de manera 
alterna con la extensión del área de protección, es 
poder decretar la costa de cobquecura como un área 
marítima protegida para múltiples usos. esto permitiría 
a pescadores artesanales locales poder realizar acti-
vidades de pesca y, por otro lado, proteger el borde 
costero de grandes embarcaciones.

El alcalde indica que más del 90% 
de la costa de la región tiene que ser 
compartida con Biobío, algo que Ñuble 
no puede hacer con el mar de la octava 
región. “Es una situación que nos está 
incomodando hace rato. Esperemos 
que en algún minuto nos digan que 
Ñuble no tiene la capacidad extractora 
de pesca, pero eso no significa que 

se acabe con toda la naturaleza de 
nuestras costas”.

“La idea de ampliación es que se 
respete, por ley, en que hay un área 
protegida para la pesca artesanal, 
correspondiente a la primera milla. Esa 
ley fue derogada por la Subsecretaría 
de Pesca y ahora las embarcaciones 
sobre los 12 metros de eslora tienen 
la facultad de meterse en la primera 
milla. Lo único que vemos nosotros, 
son 150 barcos a no más de 100 metros 
de la playa, con sus inmensas redes que 
están laborando día y noche con un 
trabajo indiscriminado de recolección 
de productos marinos”, concluye.

Área marítima protegida
Otra de las alternativas que se 

barajan, de manera alterna con la 
extensión del área de protección, es 
poder decretar la costa de Cobquecura 
como un área marítima protegida 
para múltiples usos. Esto permitiría 
a pescadores artesanales locales poder 
realizar actividades de pesca y, por 
otro lado, proteger el borde costero 
de grandes embarcaciones.

Así lo comenta Cristóbal Bustos, 
destacando esta opción y añadiendo 
que es factible poder implementarla 
en la costa.

“Es complejo extender el área, sería 
muy restrictivo, el Santuario impide 
todo. Pero está la idea de hacer un 
área marina protegida, ojalá en toda 
la comuna de Cobquecura. Es un área 
marina protegida de múltiples usos”, 
enfatiza.

Añade que “la comisión de uso 
del borde costero de Biobío, tenía el 
trabajo realizado para Cobquecura 
y justo se empezó a separar Ñuble 
de Biobío. Todo ese trabajo quedó en 
el tintero, nunca se aplicó. Ahora la 
comisión de Ñuble, que la preside el 
gobernador y muchas autoridades, 
ellos se encargan de regular el área 
costera. Ojalá se reúnan pronto para 
ver estos temas y sin duda nosotros 
queremos impulsar esa área protegida, 
hace bastante tiempo”.

EL DEPARTAMENTO 
DE EDUCACIÓN DE LA COMUNA 

DE PORTEZUELO

RODRIGO MARTÍNEZ NOVA 
DIRECTOR DAEM PORTEZUELO

INVITA A PRESENTAR ANTECEDENTES PERSONALES A 
DOCENTES TITULADOS CON EL OBJETIVO DE CUBRIR 

EVENTUALES NECESIDADES DE DOTACIÓN DOCENTE PARA 
EL AÑO 2024 EN TODOS SUS ESTABLECIMIENTOS 

EDUCACIONALES SEGÚN DETALLE: 

LOS DOCUMENTOS DEBERÁN SER ENVIADOS EN UN SOLO 
ARCHIVO Y EN FORMATO PDF, AL CORREO ELECTRÓNICO: 

curriculum.daemportezuelo@gmail.com

EDUCACIÓN PARVULARIA: TODOS SUS NIVELES

ENSEÑANZA BÁSICA: TODAS SUS ASIGNATURAS

ENSEÑANZA MEDIA: TODAS SUS ASIGNATURAS 
(HUMANISTA-CIENTÍFICO)

EDUCACIÓN DIFERENCIAL: CUBRIR EL PLAN DE 
INTEGRACIÓN ESCOLAR EN TODOS SUS NIVELES

DOCUMENTOS REQUERIDOS: CURRICULUM VITAE 
ACTUALIZADO Y COPIA SIMPLE DEL TÍTULO PROFESIONAL. 
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Ñuble se mantuvo entre las 
regiones con menor proporción 
de alumnos que perdieron más 
de la mitad del año escolar

Según eStudio de la Fundación acción educar

Según la investigación, 4,9% de los estudiantes, es decir, 4.445, presentaron una inasistencia grave en la región 
durante 2023. Expertos y Seremi de Educación coincidieron que aún no se alcanzan los niveles de asistencia pre -
pandémicos en el sistema escolar.

U
n estudio realizado por 
la Fundación Acción 
Educar, dedicada al 
análisis de las políticas 
públicas en educación, 

reveló que 198.064 alumnos per-
dieron más de la mitad de su año 
escolar en el país.

Si se compara el periodo de 2022 
y 2023, la asistencia promedio de 
los alumnos registró una mejora en 
los primeros meses, sin embargo, 

entre agosto y septiembre la cifra 
retrocedió nuevamente.

Para la investigación, que ana-
lizó la presencia en las recintos 
entre marzo y noviembre del año 
pasado, se consideró la asistencia 
promedio de los estudiantes y la 
inasistencia grave o ausentarse a 
más del 15% de los días que abrió 
el establecimiento para realizar 
clases, en la enseñanza parvularia, 
básica y media.

Las cifras expuestas mostraron 
que la permanencia en clases no ha 
recuperado niveles pre-pandémicos 
a nivel de sistema escolar.

En un desglose regional, se 
destacó que en todas las regiones 
del país, al menos un 4,8% de los 
estudiantes perdió más de la mitad 
del año. Sin embargo, la situación 
se vuelve crítica en Atacama, donde 
esta cifra alcanza un alarmante 
23,3%, afectando a 1 de cada cuatro 
estudiantes. La Región Metropoli-
tana no escapa a esta realidad, con 
casi 76 mil estudiantes perdiendo 
más de la mitad del año. Por otro 
lado, Ñuble se encuentra entre las 
regiones con menor proporción de 
alumnos que perdieron la mitad del 
año, registrando un 4,9%, equiva-

lente a 4.445 alumnos.
“La situación de Ñuble es muy gra-

ve, igual que la del país en general, 
sin embargo, se trata de la segunda 
región con menor porcentaje de 
estudiantes que perdieron más de 
la mitad del año, con un 4,9%. Hay 
que considerar que, en la región, el 
estudiante promedio perdió un poco 
más de un mes de clases durante 
el año. Lo anterior implica que, si 
bien la situación regional no llega 
a la criticidad de la nacional, sigue 
siendo grave y urgente”, explicó 
el director de Estudios de Acción 
Educar, Manuel Villaseca.

SuSana núñez
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

Si se compara 
el periodo de 
2022 y 2023, 
la asistencia 
promedio de 
los alumnos 
registró una 
mejora en los 
primeros meses, 
sin embargo, 
entre agosto y 
septiembre la 
cifra retrocedió 
nuevamente.
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Al indagar en las eventuales 
causas de las ausencias reiteradas 
a clases, el profesional apuntó a un 
problema de gestión a nivel nacional 
de la reactivación educativa.

“Esto no es una prioridad para 
el Ministerio de Educación, que 
le ha entregado pocos recursos y 
atención en su agenda. Además de 
esto, podría existir una percepción 
social de que la asistencia no es 
completamente necesaria, cuando 
en la evidencia se ha demostrado, 
varias veces, que solo perder un 
par de días en un mes de clases 
es altamente perjudicial para los 
estudiantes”, sostuvo.

Entre los principales riesgos 
asociados a la pérdida de clases a 
los que se exponen los alumnos y 
la comunidad, el directivo explicó 
que “el primero y más evidente es 
el riesgo de que estos estudiantes 
abandonen el sistema, luego de 
la pérdida de aprendizajes y de 
vinculación con su escuela que ya 
han sufrido. Después, todos los 
perjuicios asociados a la deserción: 
menor desarrollo personal, social 
y económico; mayor probabilidad 
de criminalidad; peor salud y 
vinculación con la comunidad; 
entre otros”.

A juicio de Villaseca, un estu-
diante que ha perdido más del 85% 
de asistencia no está en condicio-
nes adecuadas para continuar al 
siguiente nivel en su trayectoria 
escolar. “Estamos hablando de 
estudiantes que, durante la mitad 
del tiempo, no estuvieron en la 
sala, ni caminaron por los pasillos, 
ni estuvieron en los recreos; estu-
diantes que no solo se han perdido 
aprendizajes, sino experiencias 
vitales que son fundamentales 
para el desarrollo personal y para 
la madurez emocional. Lo más 
probable es que esos estudiantes 
no estén en condiciones de pasar 
de curso”, dijo.

Atendiendo que las cifras de 
presencia en las aulas no alcanzan 
los niveles previos a la pandemia, el 
director de Acción Educar consideró 
que los esfuerzos realizados en esa 
línea no han sido suficientes.

 “Esto debe ser una prioridad para 
el Ministerio, lo que no ha ocurrido 
y es francamente lamentable: esto 
se refleja en la baja cantidad de 
recursos y en la incipiente batería 
de medidas tomadas. Segundo, 
tiene que promoverse, con fuerza, 
la importancia fundamental de la 
vinculación de los estudiantes que 
se da a través de la asistencia, tanto 
para sus aprendizajes como para 
sus vínculos socioemocionales”, 
manifestó.

Menor proporción de inasistencia 
grave

Desde la Seremi de Educación 
no compartieron las cifras, sin 
embargo, admitieron que los nú-
meros de asistencia actuales aún no 
alcanzan similares a los anotados 
antes de la emergencia sanitaria 
por Covid-19, aunque mejoraron 
comparando 2022 y 2023.

De acuerdo con su último reporte 
emitido en noviembre, están en una 
situación de inasistencia crítica,  
el 1,6 de los estudiantes de un 
total de 95.800 en Ñuble, es decir, 
alrededor de 1.500.

“Después de la pandemia se 
produce una baja en lo que es la 
asistencia a clases. El 2022 fue 
especialmente complejo y en 2023 
tuvimos una mejora sustancial en 
asistencia y acciones de revincula-
ción. El Mineduc aplicó un Plan de 
Revinculación, el que, entre otros 

Inasistencia crítica
De acuerdo con su último reporte emitido en no-
viembre por el Ministerio de Educación, están en 
una situación de inasistencia crítica el 1,6 de los 
estudiantes de un total de 95.800 en Ñuble, es decir, 
alrededor de 1.500.

Un estudiante que ha perdido es nivel de asistencia 
no está en condiciones adecuadas para continuar al 
siguiente nivel en su trayectoria escolar. 

85%

Plan de revinculación
El Mineduc implementó el Plan de Revinculación, el 
que, entre otros aspectos, considera la contratación 
de gestores territoriales en todas las comunas y tam-
bién en la región para trabajar con niños que habían 
demostrado problemas de asistencia.

aspectos, considera la contratación 
de gestores territoriales en todas 
las comunas y también en nuestra 
región para trabajar con niños que 
habían demostrado problemas 
de asistencia. Eso nos llevó a que 
como región tuviéramos una me-
jora sustancial y nos ubicáramos 
entre las regiones con mejor asis-
tencia durante el 2023. De hecho, 
más del 75% de nuestros alumnos 
tiene una asistencia sobre el 85%, 
que es considerada una asistencia 
adecuada, pero de todas maneras 
debemos seguir trabajando para 
mejorar cada día más y volver a los 
indicadores previos a la pandemia”, 
explicó el seremi de Educación, 
César Riquelme.

Desde la mirada del titular regio-
nal de cartera, las ausencias pueden 
atender a diversos factores, y uno 
de ellos puede estar asociado a 
vulnerabilidad de las familias.

“Sabemos que hay meses en el 
año en que los estudiantes faltan 
mucho a clases, porque empiezan a 
trabajar, por ejemplo, en los trabajos 
de temporada. Eso es un tema que 
nos preocupa de sobremanera, pero 
debemos seguir trabajando a partir 
de los apoyos territoriales, del Plan 
de Reactivación, del compromiso 
de los trabajadores del Ministerio, 
de los sostenedores, es un trabajo 
en conjunto y especialmente de 
la escuela que cuenta con una 
plataforma desde el año pasado 
que les va dando señales de alerta 
cuando un alumno está faltando 
en forma reiterada, por lo tanto, 
la información está. La iniciativa 
de la escuela es importante para 
poder revertir”, comentó.

 A nivel país, el profesor Riquelme 
destacó que Ñuble está entre las 
regiones con menor proporción 
de inasistencia grave. No obstante, 
es un tema que preocupa porque 
los alumnos tienden a repetir o en 
el peor de los casos abandonan el 
sistema escolar.

“La inasistencia en la Región 
de Ñuble es mejor que en otras 
regiones o la inasistencia grave 
es menor, pero entendiendo que 
existe y tiene efectos negativos. 
Entre ellos, la falta de aprendizaje 
o que al ser recurrente como es 
el caso de la inasistencia crítica, 
cuando es menor al 50%, normal-
mente los alumnos tienden a caer 
en la deserción o repitencia, por lo 
tanto, hay que tener un énfasis o un 
cuidado especial y dentro de lo que 
son las políticas, que la escuela se 
preocupe cuando un alumno falta, 
cuando es reiterada hay que comu-
nicarse con la familia para ver las 
razones y la experiencia demuestra 
que cuando hay una preocupación 
de las instituciones esta situación 
tiende a revertirse”, aclaró.

Potenciar reactivación
Para la decana de la Facultad 

de Educación y Humanidades de 
la Universidad del Bío-Bío, Dra. 
Fancy Castro Rubilar, las cifras 
expuestas por “Acción Educar” son 
dramáticas y consideró que deben 
ser motivo de preocupación para 
toda la sociedad, ya que impactan 
directamente en el futuro desarrollo 
del país.

“En relación con Ñuble, no ol-
videmos que estamos entre las 
regiones más pobres del país, y el 
ausentismo escolar está irreme-
diablemente asociado a los niveles 
de vulnerabilidad social de las 
familias, y siempre los esfuerzos 
son insuficientes para atender la 
profundidad de la problemática”, 
comentó.

La pérdida de un año en la vida 
escolar de niños y adolescentes, 
según la decana, tiene consecuen-
cias determinantes en lo social y 
educativo.

“Conlleva un retraso en sus 
aprendizajes, que es muy difícil 
revertir, queda desprovista/o de 
herramientas necesarias para la 
vida y  para seguir avanzando en su 
proceso educativo, del mismo modo  
genera daños socioemocionales, 
porque su autoestima se deteriora 
y sus expectativas de desarrollarse 
se aminoran. De persistir estas 
cifras, el sistema educacional se 
resiente en su esencia, puesto que 
no estaríamos cumpliendo con el 
derecho a la educación que tienen 
cada niña, niño y adolescente, 
consagrado en la Constitución”, 
advirtió.

Desde su perspectiva la problemá-
tica ha sido abordada por el Mineduc 
y la UBB ha contribuido con el Plan 
de Reactivación Educativa, a través 
de 10 talleres dirigidos a docentes 
y personal educativo, alcanzaron a 
235 beneficiados en Ñuble.

“Tuvo como objetivos principales 
sensibilizar a las y los docentes en 
la comprensión de los fenóme-
nos asociados a la inasistencia y 
la desvinculación como riesgos 
para el desarrollo de trayectorias 
educativas y entregar y desarrollar 

colaborativamente, estrategias 
y herramientas prácticas para 
acoger a las y los estudiantes que 
se encuentren en situación de 
revinculación y/o reingreso según 
sea el caso”, destacó.

“Creo que se podría potenciar aún 
más este programa generando un 
sistema de monitoreo y acompa-
ñamiento permanente dirigido al 
estudiantado y a sus familias, con 
apoyo del  Mineduc, que conlleve un 
incentivo para los establecimientos 
escolares”, añadió.

Educación centrada en intereses
En un esfuerzo por abordar 

las tasas de inasistencia escolar, 
el académico de la Facultad de 
Educación de la Universidad de 
Concepción y director del centro 
de liderazgo educativo “Más co-
munidad”, Jorge Ulloa, destacó la 
importancia de comprender las 
causas subyacentes y proponer 
soluciones integrales. Una de las 
principales razones identificadas 
por Ulloa es la movilidad geográfica 
de las familias, ya sea por cambios 
de domicilio en busca de empleo o 
por motivos de salud. Problemas 
económicos también se asocian 
con esta movilidad, lo que agrava 
la situación. Sin embargo, Ulloa 
destacó que la causa más signifi-
cativa es la baja motivación hacia 
el proceso de enseñanza.

“Hay que entender que no solo 
es problema educativo, es social, 
por tanto, no solo debería estar 
el Mineduc o las escuelas. Tene-
mos que tener un sistema global 
de hacerle un seguimiento a las 
familias para ayudarles a que lle-
guen a otros lugares y no tengan 
problemas para asistir a la escuela 
porque no encuentran matrícula o 
deben esperar el SAE. Lo segundo, 
es que tenemos que hacer que pro-
fesores y directivos se concentren 
en el promedio de los chicos que 
asisten, no solo por él que no le va 
bien o se porta mal. En el centro 
que yo dirijo estamos ayudando a 
escuelas para que tengan procesos 
educativos más centrados en los 
intereses y motivaciones de los 
estudiantes. En Concepción, desa-
rrollamos ‘Más conectados’  y vimos 
como escuelas están presentando 
propuestas de trabajos en playas, 
plazas, resolviendo problemas de 
orden público. Se debe fortalecer 
el trabajo de innovación en las 
escuelas y tercero flexibilizar la 
rigidez de la estructura escolar. Si 
yo revinculo a un niño es difícil que 
pueda sentirse feliz si lo ingresan 
al curso donde están haciendo los 
demás lo mismo y se encuentra que 
está muy atrasado”, planteó.

EMPRESA
CONSTRUCTORA

necesita contratar
para obra en sector
San Ignacio Chillán

Interesados enviar antecedentes al whatsapp
+56998839771
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Política.

Diputada Sara Concha: “lo ocurrido 
es inaceptable, estamos cansados 
de las excusas del Gobierno”

Diputado Frank Sauerbaum: “El 
problema del gobierno es que fue 
una ‘promesa de campaña’ indultar 
y pensionar a la primera línea”

Parlamentario se refirió la creciente controversia Por las Pensiones de gracia

Jefe de bancada de diputados de RN respondió a palabras de vocera de Gobierno. Camila Vallejo se defendió 
diciendo que el propio Presidente Piñera había aplicado el mecanismo en el estallido social.

M
olestia generó en 
la oposición las 
declaraciones del 
gobierno surgidas 
a propósito de la dis-

cusión por revocar las pensiones de 
gracia a personas con antecedentes 
penales,. Esto luego que la vocera 
de Gobierno, Camila Vallejo, llamó 
a la oposición a “dejar de mirar 
la paja en el ojo ajeno de manera 
permanente”, argumentando que 
“su propio expresidente, Sebastián 
Piñera, entregó pensiones de gracia 
por estallido social a personas con 
delitos graves”. 

Uno de los que más rápido salió a 
cuestionar los dichos de la ministra 
que el diputado por Ñuble, Frank 
Sauerbaum, quien además es jefe de 
bancada de diputados de Renovación 
Nacional (RN). “Es vergonzosa la 
respuesta del gobierno, que bási-
camente dice le dimos pensión a un 
persona con antecedentes de posesión 
de drogas, hurto y condenado por 
pornografía infantil, que no acre-
ditó lesiones y el Ministerio Publico 

decidió no seguir con la causa... y lo 
hicimos porque podíamos”.

Precisó que “en el caso de las pen-
siones entregadas por el Presidente 
Piñera todas ellas exigieron antece-
dentes médicos, fueron revisadas 
por el INDH, eran en general las 
causas mas graves. La indicación 
que dio origen a esto fue forzada 
por la izquierda, lo hicieron en la ley 
de presupuesto y dijeron que solo 
el cuestionar la constitucionalidad 
ya era una violación a los derechos 
humanos. El problema del gobierno 
es que fue una ‘promesa de campaña’ 
indultar y pensionar a la primera 
línea, y el PC amenaza con ir a la 
CIDH, de ahí que no le importa si 
cumplen o no los requisitos”.

Sauerbaum agregó que “además,  
cuando este gobierno llegó, revisó las 
pensiones de gracia entregadas por el 
gobierno anterior y aumentó el monto 
de las pensiones significativamente. 
Parece mañoso que ahora se desli-
guen de su responsabilidad. Por otro 
lado, no es un tema de antecedentes 
penales no más. Si no que entregaron 
pensiones sin cumplir el requisito 
de salud y peor aún sin cumplir 
requisito de haber sido víctima de 
‘abuso policial o similar’”.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
foto: archivo

El Partido Social Cristiano, a través de un comunicado, 
informó que “cada día surgen nuevos antecedentes 
en el caso pensiones de gracia, y según la Contra-
loría de la República los beneficios entregados, por 
el Ejecutivo, recayeron en condenados por abusos 
sexuales, homicidios y producción de pornografia 
infantil. Asimismo, la Fiscalía inició una investigación 
para detectar posibles delitos”.
Al respecto, la presidenta del PSC y diputada por 
Ñuble, Sara Concha, dijo que “lo ocurrido es in-
aceptable, estamos cansados de las excusas del 
Gobierno, que son totalmente absurdas y es urgente 
que den explicaciones al país por haber entregado 
beneficios a delincuentes y vulneradores de menores 

de edad”. 
La diputada Francesca Muñoz, en tanto, anunció 
que “como partido ingresaremos una denuncia en la 
Fiscalía por la entrega fraudulenta de las pensiones 
de gracia y solicitamos la renuncia inmediata de la 
directora del INDH y su completa reestructuración, 
porque no se puede avalar este tipo de hechos”.
El parlamentario Roberto Arroyo, expresó que “si bien 
el Presidente Boric anunció la decisión de revocar 
algunas pensiones de gracia esto aún no ocurre y 
no podemos permitir que el Gobierno del Frente 
Amplio se siga burlando de todos los chilenos. Antes 
fue el caso Convenios y ahora esto, Chile no soporta 
más escándalos”.

“Parece mañoso que ahora se desliguen de su responsabilidad”, dijo Sauerbaum. 

es vergonzosa la respuesta del gobierno, que básica-
mente dice le dimos pensión a un persona con antece-
dentes de posesión de drogas, hurto y condenado por 
pornografía infantil”
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Tasas de interés y recuperación
Ya controlada la inflación 
y con tasas de interés que 
paulatinamente se acercarán al 
5% este año, el mercado también 
apuesta por la recuperación 
de algunos sectores, como el 
comercio y los servicios, dado que 
se espera una reducción de las 
tasas de interés de los créditos, 
lo que incentivará el consumo. 
También se esperan mejores 
alternativas de financiamiento 
para las inversiones de corto 
plazo, lo que podría contribuir 
a dinamizar el mercado laboral 
y mejorar los ingresos de los 
hogares.

L
a reciente Encuesta de Operadores Financieros, 
dada a conocer por el Banco Central, reveló que 
el mercado financiero espera una mayor baja de 
la Tasa de Política Monetaria (TPM), por parte del 
ente emisor, en la previa a la Reunión de Política 

Monetaria, que se realizará la próxima semana, instancia en 
que se espera una reducción desde 8,25% a 7,25%, menor al 
7,50% que el mercado proyectaba en la encuesta anterior.

Ello, dados los datos de inflación, que exhibe una tendencia 
a la normalización en torno al 3% anual durante este año.

De cara al futuro para la TPM, la encuesta muestra que en 
abril se prevé que la tasa llegue a 6,50%, en mayo a 5,75%, en 
junio a 5% y en julio a 4,75%. Finalmente, para 2025 se anticipa 
que la TPM se sitúe en 4,25% y en 2026 retroceda a 4%.

Lo anterior no debiera sorprender, ya que desde julio de 
2023 el Central comenzó con las reducciones de la TPM, 
desde el peak de 11,25% que mantuvo por nueve meses, 
a 10,25%, en la medida que los datos de inflación fueron 
mostrando un descenso sostenido. Posteriormente la tasa 
ha ido disminuyendo hasta el 8,25% actual, la que sigue 
siendo alta.

Ya controlada la inflación y con tasas de interés que paula-
tinamente se acercarán al 5% este año, el mercado también 
apuesta por la recuperación de algunos sectores, como el 
comercio y los servicios, dado que se espera una reducción 
de las tasas de interés de los créditos, lo que incentivará 
el consumo. También se esperan mejores alternativas de 
financiamiento para las inversiones de corto plazo, lo que 
podría contribuir a dinamizar el mercado laboral y mejorar 
los ingresos de los hogares.

Un aspecto no menor a considerar es el comportamiento 

del dólar en el mercado nacional, ya que un alza sostenida 
también constituye una presión inflacionaria, por la alta 
dependencia de la economía chilena de los bienes importados. 
Si bien el precio del cobre es uno de los principales factores 
que determinan el tipo de cambio en el país (mientras más 
caro, más disminuye la divisa), también lo es el diferencial 
de tasas de interés entre Chile y Estados Unidos, es decir, 
si la tasa en dicho país es muy alta en comparación con la 
nuestra, la demanda por dólares crece y su precio sube. Ésa 
es una de las razones por las cuales no se puede bajar tan 
drásticamente la tasa, pese a que muchos lo desean como 
una forma de estimular la resentida economía chilena.

Para Ñuble, que depende en gran medida del agro y 
la industria forestal, el escenario no es auspicioso, con 
dificultades para rubros como los arándanos, el trigo, el 
maíz, las viñas, la celulosa y la madera, lo que inevitable-
mente se traduce en menos empleos, menos ingresos y un 
impacto en el comercio. Lamentablemente, los niveles de 
inversión siguen siendo bajos para la región, destacando 
únicamente los proyectos de generación energética y las 
obras públicas.

Por ello, la baja de tasas que se espera puede ser la opor-
tunidad para reactivar aquellas inversiones que han estado 
paralizadas o zanjar decisiones en espera. Por ello también 
se hace necesario el esfuerzo del sector público por generar 
las condiciones que hagan de Ñuble una región atractiva 
para invertir, reduciendo sus brechas de infraestructura, 
atacando la permisología, generando políticas de atracción 
de inversiones que no se queden en estudios, fortaleciendo 
su capital humano y generando incentivos únicos que sean 
capaces de inclinar la balanza en la decisión.

Día de la Acción frente al Calentamiento Global

IGNACIO 
MERINO

DIRECTOR 
EJECUTIVO 
DE HUBTEC 

CHILE

E
ste 28 de enero conmemo-
ramos el Día Mundial de la 
Acción frente al Calentamiento 
Global, creado con el objetivo 
de reducir las emisiones de 

CO2, aumentar la conciencia sobre la 
gravedad de la situación que vivimos 
y los daños que provoca en el planeta y 
en las personas.

El cambio climático es un desafío mun-
dial que nos afecta a todos en distintos 
niveles y que, en particular en Chile, causa 
efectos aún mayores. Debido a nuestras 
condiciones geográficas, el país es más 
vulnerable a peligros como el aumento de 
las temperaturas, escasez de precipita-
ciones, sequías, olas de calor, retroceso de 
glaciares y erosión de las costas. Además, 
aumentan los riesgos de lluvias intensas, 
aluviones y fenómenos naturales sobre 
millones de personas a lo largo del país, 
de acuerdo a lo que plantea el informe  
“Cambio climático: una amenaza para el 
bienestar de la humanidad y la salud del 
planeta”, elaborado por la ONU en 2022. 
Sumado a eso, están los problemas de 
gestión de residuos propiamente tales, 
como la contaminación de los relaves 
mineros, los desechos de la industria de 
alimentos, la ineficiente reutilización de 
los recursos naturales, etc. 

Por eso, hoy tenemos un desafío 
enorme que requiere de acciones con-
cretas para poder desarrollar a nivel 
local un modelo renovado que incorpore 
soluciones en áreas como la economía 
circular, el uso eficiente del agua, las 
energías renovables y varios otros tipos 
de medidas que pueden ponerse en 
práctica para contrarrestar la crisis, y 
que luego pueda escalarse y exportarse 
a nivel mundial. .

Es cierto que existe una brecha tecnoló-
gica importante en torno a idear y poner 
en marcha estos mecanismos, lo que 
abre grandes oportunidades y también 
desafíos, de hecho, la USPTO, la oficina de 
patentes de Estados Unidos, asegura que 
más del 50% de las soluciones requeridas 
para crear estos nuevos proyectos de 
mitigación del cambio climático aún ni 
siquiera existen, sin embargo junto con 
ello, creo que una variable todavía más 
importante es la velocidad de implemen-
tación de estas transformaciones. Son 
varios los pendientes: en primer lugar 
tenemos el aspecto regulatorio, donde 
los modelos que operan en la actualidad 
se encuentran obsoletos por la rapidez 
con que se expande la crisis climática. 
Lamentablemente, la fase exponencial 
que experimentamos va más adelante 

que cualquier normativa. Segundo, es 
fundamental la gestión y articulación 
de distintas capacidades ya existentes 
de forma focalizada y ordenada; y 
tercero, debemos contar con procesos 
de innovación que permitan invertir 
y asignar los recursos de forma más 
eficiente y efectiva 

En Chile existen varias buenas ideas, 
capacidades y, talentos que, con la ayuda 
de programas y asesorías de expertos, 
podemos acelerar para se materialicen 
lo antes posible y puedan abordar las 
necesidades medioambientales de 
forma eficaz, mediante la creación de 
frameworks de transferencia de cono-
cimiento que combinen la rapidez con 
el ordenamiento y la visión estratégica, 
para así generar activos y negocios pro-
yectables en el tiempo. 

Por eso, en el Día del Calentamiento 
Global, el llamado es a trabajar unidos 
para reducir las brechas que impiden 
implementar nuevos modelos, formas 
y usos para abordar los retos medioam-
bientales. La colaboración es la única 
manera de lograr que esas propuestas 
ingresen cuanto antes al mercado y así 
estemos mejor preparados para proteger 
la calidad de vida y el bienestar de las 
personas.

Odette Mena. Los vecinos 
también deben preocuparse de 
su entorno. Yo tengo vecinos 
que el pasto seco les puede 
llegar a medir un metro de alto 
y no hacen nada, esperan a que 
vengan del municipio a limpiar.

@cgajardop. Ahora Rancagua. 
Investigan por actos de 
corrupción a Alcalde (ex PS) . Se 
le acusa de cobrar “diezmo” en 
licitaciones. Pero con señal de 
tribunales puede estar tranquilo. 
Arresto domiciliario.

Miguel Angel Godoy 
Bravo. Así como hablan de 
condiciones de trabajo en las 
oficinas,  vayan a ver cómo está 
la Inspección del Trabajo todo 
los días acá en Chillán: llena! 

@cbellolio. Ni la definición 
más minimalista de democracia 
(Przeworski dixit) le cabe al 
régimen venezolano.

@mrhitchcok. El único ídolo 
que ha tenido Colo Colo 
en su historia es don Carlos 
Humberto Caszely Garrido. 
Nada de Vidal, Valdivia ni 
ningún otro reciclado al final de 
su carrera.
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Baja competitividad

JUAN CARLOS MUÑOZ 
MINISTRO DE TRANSPORTES

Es un hecho que debe existir un cambio 
en el sistema de transporte público que 
conecte con el nuevo hospital regional”

FRANK SAUERBAUM 
JEFE DE BANCADA DE DIPUTADOS DE RN 

“El problema del gobierno es que fue una 
promesa de campaña indultar y pensio-
nar a la primera línea”

Destacada
La olvidada infraestructura verde
Señor Director:

La vegetación manifiesta una cierta resiliencia ante eventos extremos de calor e incendios. Sin embargo, en la pla-
nificación de espacios públicos, la infraestructura verde tiende a ser omitida.  

En estas circunstancias y en el debate que esto genera cabe preguntar, ¿qué otros beneficios tiene la vegetación en 
nuestras ciudades en caso de incendios o de las olas (e islas) de calor? Si esta se articula en un sistema interconectado, 
con especies a distintas alturas y asociada a áreas verdes, avenidas y calles, se producen unos corredores de viento que 
sirven, tanto para ventilar la contaminación del humo, como para bajar las temperaturas. Mientras más frondosa la 
vegetación, mayor la sombra proyectada y menor la temperatura bajo ella, lo que genera un sistema de vientos locales 
más frescos, gracias a la termodinámica. 

Si a esta infraestructura verde, le asociamos además la infraestructura azul, como áreas de captación e infiltración 
de agua lluvia, duplicamos el efecto benéfico. No solo se mitigan posibles inundaciones y períodos de sequía, sino 
que se permite a las plantas una mayor evapotranspiración y, con ello, un mayor grado de humedad en el ambiente. 
También disminuye las temperaturas y aumenta los vientos locales más frescos.

Con esto no digo nada nuevo. El conocimiento técnico-científico está a la mano para crear ciudades resilientes al 
cambio climático. Lo que falta es la capacidad política de ponerlas en acto.

Claudio Magrini, Académico Escuela de Arquitectura UDP

Tablas de mortalidad
Señor Director: 

En la vorágine y urgencia en que se 
vio atrapada la Ministra Jara para que 
el gobierno alcance, al menos, los votos 
requeridos para que se apruebe la idea 
de legislar la Reforma de Pensiones,  
surgió el caramelo de la modificación 
de las tablas de mortalidad. Muchos 
quieren atribuirse el dudoso mérito de 
la “iniciativa “.

Pero lo cierto es que dicha modificación 
es de resorte administrativo de la autori-
dad en la materia. Léase Superintendente 
de Pensiones.  Si bien la Superintendencia 
respectiva es autónoma,  es más que 
razonable asumir que, al menos, existe 
relación de coordinación con el Ejecutivo. 
Obviamente sus determinaciones no 
requieren trámite legislativo alguno ni 
por tanto transacción ni concesión de 
ninguna clase.

Se pudo hacer en cualquier momento 
anterior y hubiese permitido una mejora 
inmediata de entre un 12 y un 17% de las 
pensiones por retiro programado.

Luis Alberto Machuca Mardones

Restricción del crédito
Señor Director:

Es bastante complejo el escenario 
y Chile ha enfrentado el peor ciclo de 
restricción al crédito en los últimos 30 
años. 

En ese contexto, es necesario reiterar 
que la competencia en el mercado 
crediticio también es central en este 
análisis. 

Luego de décadas en que los actores 
financieros tradicionales captaron los 
préstamos comerciales, durante los 
últimos años han ido surgiendo actores 
provenientes del mundo FinTech, con la 
intención de precisamente promover la 
competencia en este mercado y mejorar 
las condiciones y el acceso al crédito sobre 
todo para las pymes.

Ya se dio un primer paso con la imple-
mentación de la Ley FinTech, pero quedan 
otros proyectos por delante para que la 
competencia en el mercado crediticio 
sea más fuerte, y, por ende, mejor para 
los solicitantes de un préstamo. 

Uno de ellos es el proyecto de Ley de 
Deuda Consolidada, materia en discusión 
hace casi 15 años y que ahora estaría 
a punto de hacerse realidad, cuyo eje 

principal es brindar y equiparar la cancha 
entre todos los oferentes de préstamos 
en cuanto a acceso a los antecedentes 
financieros de los solicitantes de un cré-
dito. Información con la que actualmente 
cuentan los bancos tradicionales.

Si la autoridad acelera la tramitación 
de dicha iniciativa legal, mejorará nota-
blemente las condiciones competitivas 
en el mercado crediticio comercial, lo 
que sería de gran ayuda para enfrentar 
el peor ciclo crediticio de las últimas 
tres décadas.

Gustavo Ananía                                                
CEO de RedCapital

Emisiones CO2 y sector financiero
Señor Director:

El Día de la Reducción de Emisio-
nes de CO2 es una oportunidad para 
reflexionar sobre el impacto climático 
del sector financiero. Persiste en 
mucha gente la percepción de que 
son un sector “sin chimeneas” y que 
su huella de carbono se limita al 
consumo energético en sus oficinas, 
pero lo cierto, es que también son 
responsables de la llamada “huella 
financiada”, vinculada a su cartera de 
inversiones y colocaciones. 

En Chile los bancos, compañías de 
seguro y emisores de valores de oferta 
pública deberán comenzar a reportar 
su huella financiada. La norma 461 de 
la CMF hace obligatoria la divulgación 
de los indicadores SASB, que en 2023 
incorporaron esta métrica para el sec-
tor. Sin duda, medir y reportar es un 
excelente primer paso, que ayudará a 
crear conciencia. Y es importante que 
esto luego se acompañe de gestión y 
establecimiento de metas. Más de 140 
bancos a nivel mundial -que represen-
tan el 41% de los activos bancarios- se 
han comprometido a lograr emisiones 
cero netas para 2050, incluyendo su 
huella financiada.

La emergencia del cambio climático 
exige que el sector financiero facilite y 
promueva la transición hacia una eco-
nomía baja en carbono y que financie 
las transformaciones necesarias en la 
cadena de valor. 

Germán Saenz                                                 
 Director de SLR-Corporate Citizenship

Niñez bajo las balas
Señor Director: 

Agustina tenía 10 años. Vivía en la 
comuna de Maipú. Falleció la segunda 
semana de enero, cuando el auto donde 
iba recibió un impacto de bala. Un mes 
antes, otras cuatro niñas y niños murie-
ron por encontrarse en fuego cruzado: 
Anthony (5), Mayra (13), Dilan (3) y 
Giordano (14). Víctimas de la crisis de 
seguridad, niñas y niños están viviendo 
su día a día bajo las balas: en 2022, 54 
niños y niñas murieron en medio de 
crímenes de distinta índole. En 2023, 
38 fallecieron en medio de balaceras 
y situaciones de violencia. Esto es un 
drama, pero es algo esperable dadas 
las condiciones de inseguridad de los 
barrios. Como nos ha mostrado Obser-
vatorio Niñez de Fundación Colunga a 
partir de la encuesta Casen 2022, del 
total de niñas y niños que viven en 
Chile, 11,3% lo hace en hogares donde 
ha presenciado al menos una situa-
ción de tráfico de drogas, balaceras o 
disparos en el último mes, cifra que 
se sube a 18,5% en el caso de niñas y 
niños que viven en hogares en pobreza 
multidimensional.

La crisis de seguridad está afectando a 
niñas y niños de manera transversal. En la 
medida que los tomadores de decisiones 
y la comunidad no la enfrenten con un 
enfoque del bienestar de la niñez, seguirán 
expuestos a una violencia constante y 
progresiva; seguirán sometidos a crecer e 
ir al colegio en barrios y zonas controladas 
por el crimen organizado; expuestos al 
riesgo de sufrir un desenlace fatal un día 
cualquiera y expuestos también al estigma 
creciente de vivir en barrios inseguros y a la 
temprana exposición frente a una cultura 
que valida la violencia y el conflicto con 
las normas como un mecanismo viable 
de integración. 

La evidencia comparada nos muestra 
que los destinos de esas niñas y niños que 
hoy están acostumbrándose a vivir una 
rutina bajo balas pueden ser distintos. 
No es fácil, pero ellos tienen derecho a 
vivir en paz y nuestras autoridades deben 
ser más innovadores y valientes para 
asegurar ese piso mínimo para poder 
crecer. Es la sociedad en su conjunto la 
que tiene que reaccionar. 

Arturo Celedón                                               
Director Ejecutivo Fundación Colunga

- Renuévate viejo...

Equipos de seguridad y emergencia inten-
sifican vigilancia urbana y rural en Quillón. 
En la plaza de armas se reunieron los efectivos que rea-
lizarán patrullajes preventivos coordinados, a lo largo 
y ancho de Quillón, principalmente en sectores rurales 
afectados, anteriormente, por incendios forestales.

¿Ha mejorado la respuesta ante
incendios forestales esta 
temporada?

67%
Sí

33%
No

La promesa 
del PRICH. 
El 27 de enero 
de 2019 nuestra 
portada daba 
cuenta de uno 
de los aspectos 
más relevantes 
del Plan Regula-
dor Intercomu-
nal. Hoy, a 5 años 
de ese titular, 
el importante 
instrumento de 
planificación 
sigue sin ser 
aprobado. 
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Opinión.
Un nuevo modelo alimentario en Chile

María José Vergara 
Gerente de Gestión social 
red de alimentos

L
a inseguridad alimentaria 
sigue siendo una sombra 
que se cierne sobre muchas 
personas en nuestro país. 
Según cifras Casen 2022, 

3 millones de chilenos (el 17,3% de la 
población) experimentan inseguri-
dad alimentaria moderada/severa. 
Paralelamente, se desperdician 
significativas cantidades de ali-
mento diariamente. Aquí es donde 
surge el rescate de alimentos como 
una esperanzadora estrategia para 
contrarrestar este desequilibrio del 
sistema.

En la cadena de suministros alimen-
tarios, desde la producción hasta la 
mesa, toneladas de alimentos viables 
se desechan. Globalmente, el 30% de 
alimentos se pierden o desperdician, 
siendo productos avícolas y cárnicos 
el 30% de ellos, lácteos y legumbres 
el 20%y, el más significativo, frutas 
y hortalizas con el 45%.

Si añadimos un tercer componente, 
el problema parece aún mayor: La 
malnutrición por exceso. Según la 
Federación Mundial de la Obesidad, 
más del 50% de la población mundial 
padecerá sobrepeso para el 2035. En 
Chile, el 39%de las personas padece 
sobrepeso, mientras que el 34% pa-
dece obesidad, alcanzando un 73% 
de la población con malnutrición 
por exceso.

Las cifras resultan paradójicas 
al considerar que un 45% de los 

En un mundo donde aún 
hay personas que sufren 
de hambre y malnutrición, 
sumado a la emergencia 
climática, el rescate y 
redistribución de alimen-
tos emerge como un faro 
de esperanza. Su impacto 
se amplifica exponencial-
mente cuando se fusiona 
el compromiso de institu-
ciones de la sociedad civil, 
mediante políticas públicas 
claras, medibles y monito-
readas. Estas alianzas no 
solo salvan vidas hoy, sino 
que allanan el camino para 
generaciones futuras.

alimentos desperdiciados en las 
cadenas productivas son frutas y 
hortalizas.

En este contexto los bancos de 
alimentos cobran notoriedad al 
fungir como equilibradores de es-
tas anomalías a través de su labor 
esencial: recolectar, clasificar y 
redistribuir alimentos rescatados 
para ser distribuidos a comunidades 
vulnerables.

Su capacidad de canalizar recursos 
de manera eficiente, vinculando 
los excedentes con comunidades 
donde existe escasez, proporciona 
alivio inmediato a quienes sufren 
de inseguridad alimentaria.

Sin embargo, para alcanzar el 
Objetivo de Desarrollo Sostenible 
N°2 ‘Hambre Cero’ se requiere una 
mayor colaboración con el sector 
público.

A nivel estatal, se han realizado 
algunos esfuerzos. La Estrategia para 
la Soberanía y Seguridad Alimentaria 
del actual Gobierno ha priorizado 
elementos fundamentales como la 
sustentabilidad, el cambio climático 
y la investigación y desarrollo, entre 
otros. En junio de 2023, Chile fue 
sede de la Segunda Cumbre Mundial 
Parlamentaria Contra el Hambre y 
la Malnutrición. Ambos eventos ex-
plicitan la preocupación del país por 
avanzar hacia un sistema alimentario 
más sostenible, justo e inclusivo.

En el ámbito privado, las empresas 

están preocupadas hoy de priorizar 
estrategias de sostenibilidad que 
involucren una reducción de pérdi-
das y desperdicios en sus líneas de 
producción y comercialización.

Evitar el daño medioambiental y 
contribuir a la seguridad alimentada 
nacional debe ser parte integral del 
propósito del negocio. La redistribu-
ción de los alimentos no es sólo una 
acción paliativa, es un paso hacia la 
construcción de un sistema alimen-
tario equitativo y sostenible.

Tal como lo señala el Objetivo de 
Desarrollo Sostenible 17: Alianzas para 
Lograr los Objetivos, éstas deben ser 
un compromiso de colaboración de 
todos los actores involucrados en la 
solución a los problemas medioam-
bientales y sociales, constituyéndose 
como una obligación ineludible.

En un mundo donde aún hay per-
sonas que sufren de hambre y mal-
nutrición, sumado a la emergencia 
climática, el rescate y redistribución 
de alimentos emerge como un faro 
de esperanza.

Su impacto se amplifica expo-
nencialmente cuando se fusiona el 
compromiso de instituciones de la 
sociedad civil, mediante políticas 
públicas claras, medibles y monito-
readas. Estas alianzas no sólo salvan 
vidas hoy, sino que allanan el camino 
para generaciones futuras en donde 
el hambre y la malnutrición sean sólo 
una reliquia del pasado.

Fernando Bórquez Lagos
inGeniero aGrónomo, 
académico aGronomía Udec

El desarrollo exige sacrificios y pensar objetivamente

D
urante el último tiempo se 
han publicado y mal co-
mentado los efectos que 
tienen los sistemas de 
generación de energías 

limpias que merecen un comentario y 
llamar a la cordura y ser consecuentes. 
Estamos viviendo las consecuencias 
de un cambio climático en todo el 
mundo, al que se le asignan diferen-
tes causantes, pero especialmente a 
efectos causados por el hombre. Entre 
ellos tal vez lo más relevante es la ge-
neración de energía por combustión 
de combustibles fósiles, que toman 
Carbono almacenado en el subsuelo, 
como petróleo o carbón y es llevado 
a la superficie para ser quemado y 
producir gases de efecto invernadero 
en altas proporciones.

Sin duda -y en esto hay bastante 
consenso- la industria, la generación de 
energía, la combustión de automóviles, 
el transporte son grandes causantes de 
lo que sucede al liberar a la atmósfera 
un Carbono que estaba fosilizado. Es 
lo que hacemos en todos los países del 
mundo y eso se debe cambiar.

Por eso, desde hace años se trabaja 
en generar “energías limpias” o que 
causen un daño menor, entre ellas la 
generación por vía hídrica, eólica y de 
paneles solares, entre otras. 

Sin embargo, vemos que igual son 
criticadas por algunos sectores, que 
las consideran dañinas. 

Debemos admitir que cualquier 

Los antecedentes respecto a 
la contaminación o daño de 
los paneles solares y gene-
ración eólica son bastante 
objetables, incluso algunos 
son definitivamente equivo-
cados, pero ciertamente no 
son absolutamente inocuos. 
La aprobación de cada 
proyecto tiene requisitos 
ambientales, en los paneles 
solares se buscan suelos 
de menor valor agrícola, 
en los eólicos, estos giran 
muy lentamente y están 
a mucha altura, pudiendo 
incluso tener agricultura y 
forestería.

intervención en el medio ambiente 
causa algún tipo de daño, pero hay 
gente dedicada a criticarlo todo, pro-
bablemente mucha viviendo en casas 
con patio que le han quitado al sector 
agrícola y tienen uno o más autos.

¿La expansión de las ciudades hacia 
la periferia o la construcción de una 
carretera como la Ruta 5, acaso no 
significan pérdida de suelo agrícola 
y de los mejores? 

Todos queremos tener un auto, pero 
al partir ya comienza a contaminar; 
nuestros sistemas de calefacción son 
contaminantes, pero necesarios. ¿El 
uso de insecticidas y raticidas en las 
casas, acaso no es una alteración 
ecológica? Se pueden dar muchos 
ejemplos que pueden parecer absurdos, 
pero son reales. 

Si alguien viaja por los países de-
sarrollados, se dará cuenta que los 
campos en muchos sectores están 
llenos de generadores eólicos que van 
supliendo a otras formas de generar 
energía por combustión o incluso 
nucleares, sin afectar a la agricultura 
o a la forestería. 

Esos países, sin embargo, hacen 
sacrificios; algunas ciudades tienen 
luces más tenues (y no hay delincuen-
cia), hay metro y tranvías eléctricos 
y menos buses, se usa mucho la 
bicicleta, la basura es separada, las 
bebidas mantienen pegada la tapa 
para no contaminar. Pocos van a dejar 
a sus hijos al colegio en auto. En esos 

países la población tiene una profunda 
convicción ecológica, y la practican. 
Pero no se limita el crecimiento con 
argumentos lejanos a la realidad. Y 
eso les ha permitido tener el nivel de 
vida al que han llegado.

Necesitamos tener altos niveles 
de crecimiento para llegar a ser de-
sarrollados, pero se hace a costa de 
perder algo, como lo hacen los países 
de la OCDE. Los sueños idílicos no 
alimentan a los 8.000 millones de 
habitantes del planeta.

Los antecedentes respecto a la 
contaminación o daño de los pane-
les solares y generación eólica son 
bastante objetables, incluso algunos 
son definitivamente equivocados, 
pero ciertamente no son inocuos. Por 
eso la aprobación de cada proyecto 
tiene requisitos ambientales, en los 
paneles solares se buscan suelos de 
menor valor agrícola, en los eólicos, 
estos giran muy lentamente y están 
a mucha altura, pudiendo incluso 
tener agricultura y forestería en la 
parte inferior.

Chile necesita mucha inversión, 
necesitamos retomar el ritmo de 
crecimiento, lo que es reconocido in-
ternacionalmente. Desgraciadamente, 
algunos chilenos no lo ven así. 

Cuidemos nuestros recursos, pero no 
detengamos el desarrollo chileno por 
una exageración de medidas ambien-
tales, que están atrasando y también 
evitando algunas inversiones.
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Aprueban con condiciones 
el EIA del Embalse Zapallar

Noticia
Relacionada

1

El lunes se desarrolló la sesión de la Comisión de Eva-
luación Ambiental, en la cual se aprobó con condiciones 
el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del Embalse 
Zapallar, tras más de tres años de tramitación. 
El proyecto busca capturar agua sobrante durante 
los cuatro meses donde el río muestra mayor cau-
dal, almacenando cerca de 80 millones de metros 
cúbicos de agua. Además, garantiza el consumo hu-
mano, fortalece los Servicios Sanitarios Rurales (SSR), 
provee agua para combatir los incendios forestales 
y controla las crecidas del río, evitando desbordes e 
inundaciones. Permitirá regar unas 10 mil hectáreas 
que hoy son de secano, lo cual beneficiará a más de 
1.200 agricultores. Su costo es de 350 millones de 
dólares y lo financiará el Fisco.

Casos de cáncer de piel 
aumentaron 9,5% en Ñuble

Noticia
Relacionada

2

“El diagnóstico de cáncer de piel en nuestra región ha 
experimentado, en los últimos años, un aumento, lo 
que se ve reflejado en los datos recopilados en la red 
pública de salud, si comparamos el 2022 con los datos 
registrados en el 2023 se registró un incremento del 9,5%”, 
detalló el subdirector de Gestión Asistencial del SSÑ, Dr. 
Max Besser Valenzuela. A propósito de la alta radiación 
que se registra por estos días, el especialista agregó que, 
“según los informes de la Unidad de Anatomía Patológica 
del Hospital de Chillán, y el reporte de gestión oncológica 
del Hospital de San Carlos, durante el 2022 se registraron 
240 biopsias positivas a cáncer de piel, cifra que aumentó 
el 2023 a 263, lo que indica que este es uno de los carci-
nomas más frecuentes, ubicándose tras los que afectan 
los órganos digestivos y el cáncer de mama”. 

Cámara Baja aprobó legislar 
la reforma previsional

Noticia
Relacionada

3

La Sala de la Cámara de Diputadas y Diputados aprobó 
el miércoles la idea de legislar la reforma previsional 
propuesta por el Gobierno. La iniciativa obtuvo 84 
votos a favor, 64 en contra y tres abstenciones, por lo 
que el Ejecutivo logró avanzar, ya que se necesitaban 
78 votos. Durante la votación en particular, que aborda 
las 103 indicaciones del proyecto, se rechazó la fórmula 
para distribuir el 6% de cotización adicional a cargo del 
empleador, mientras que se aprobaron algunos otros 
puntos de la legislación. La ministra del Trabajo, Jeannette 
Jara, lamentó las “paradojas” con las que se despachará 
la norma hasta el Senado: “Se crea un seguro social, pero 
se rechaza la forma de financiarlo; se separa la industria 
de las AFP y se aprueban los inversores privados, pero 
se niega la creación de un inversor del Estado”. 

GORE y universidades 
lanzan oficialmente la ERD

Noticia
Relacionada

4

El Gobierno Regional de Ñuble, en conjunto con el 
Consorcio de Universidades Regionales (UdeC, UBB 
y UCSC), realizaron el lanzamiento oficial a la Estra-
tegia de Desarrollo Regional de Ñuble (EDR), en las 
dependencias del Teatro Municipal de Chillán. 
Dividida en cinco ejes fundamentales (Territorio y 
Medio Ambiente; Economía, Innovación y Capital 
Humano; Desarrollo Social Inclusivo; Patrimonio, 
Cultura e Identidad; e Institucionalidad y Gobernanza 
Regional), la EDR tiene como finalidad definir la visión 
regional y sus lineamientos a largo plazo, así como 
también desarrollar grandes objetivos y prioridades 
en materia social, política y económica para incenti-
var la inversión pública hasta el territorio durante los 
próximos años. 

1.200 censistas se 
preparan en Ñuble 

Noticia
Relacionada

5

A poco más de un mes para el inicio del Censo de 
Población y Vivienda 2024 en el país y la Región de 
Ñuble, el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) se en-
cuentra armando los preparativos finales para ejecutar 
de buena forma la encuesta nacional en las 21 comunas 
de la región. Para esta ocasión, el cuestionario censal 
se desarrollará durante los meses de marzo y junio de 
2024 y tendrá un total de 50 preguntas divididas en 
cuatro módulos centrales que abordarán temáticas 
como la caracterización demográfica de la población, 
los niveles de educación, fecundidad y empleo; y 
preguntas nuevas respecto a temas como movilidad 
laboral (medio de transporte al lugar de empleo), afro-
descendencia, manejo de lenguas originarias, género 
y discapacidad, religión, entre otras. 

@cgajardop. Proyecto 

que buscaba liberar a 

presos mayores de 70 años 

permitía que condenados 

por violaciones a DDHH, 

abusadores sexuales y 

homicidios salieran en 

libertad. Entre ellos Miguel 

Krassnoff y María del Pilar 

Pérez. Descabellado. A pesar 

de eso tuvo 21 votos en el 

senado y casi se aprueba. 

Insólito.

@JuanFranXX67. Yo llamaría 

a un plebiscito respecto del 

sistema de pensiones. A ver si 

la derecha logra esa mayoría 

ciudadana que dicen tener.

@LuciaDammert. Uno de 

los elementos que muestran 

resultados claros en la 

reducción de homicidios en 

América Latina es reducir 

horarios de venta de alcohol. 

Tal vez es un tema que 

merece debate.

marcelosolis2641_ Nos 

quitan nuestra costa y más 

encima vienen a botar sus 

basuras tóxicas a nuestra 

región. Qué pretenden? 

judith_caro_8636637_ 

De qué clase de protección 

hablan (humedal de 

Colmuyao) si a la hora de 

aprobar inundar todo un 

ecosistema no les tembló la 

mano, #noalembalsezapallar.
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Entrevista.

Constanza Sánchez
Cerca de tres meses pasaron para que el cargo de seremi de la 
Mujer y Equidad de Género tuviera una nueva autoridad al mando. 
Tal como sucedió con el seremi de Energía, Constanza Sánchez 
asumió hace un par de semanas como seremi de la Mujer, quien 
viene además a liderar una cartera que se ha vuelto importante en 
una región como Ñuble. La nueva autoridad es cientista política y 
militante de Revolución Democrática. Previamente se desarrolló 
como profesional en el Gobierno Regional, trabajando en terre-
no con los municipios, y también en la Delegación Presidencial. 
Oriunda de Maipú, Sánchez es egresada de la Universidad Diego 
Portales de Santiago, en donde estudió Historia y después obtuvo 
el título de cientista Política. Además, cuenta con un diplomado 
en Diseño, Gestión y Evaluación en Proyectos de Interés Público 
en el Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile.

Mi vocación siempre ha sido contribuir para el bienestar común, y 
estoy consciente de las enormes desigualdades que existen y que la 
sociedad necesita ser inclusiva y pensar en las necesidades de sus 
diversos actores. Desde el 2 de enero asumí la cartera de la Seremi de 
la Mujer y la Equidad de Género en Ñuble”.

Cómo surge la instancia de poder dirigir esta importante 
cartera regional ministerial?

Recibí la invitación del Ministerio de la Mujer con mucha sorpresa y 
alegría, de inmediato me puse a disposición del gobierno del presidente 
Gabriel Boric, pues creo que en materia de equidad de género Ñuble tiene 
muchos desafíos.  Y son esas necesidades de las mujeres de la región que, 
en mi trabajo anterior en el Gobierno Regional, pude conocer en terreno. 
Sobre ellas quiero centrar mi gestión.

Cuáles son los valores que quiere implementar en su 
dirección?

En primer lugar, mi compromiso está con las mujeres, niñas y diver-
sidades sexuales que estén viviendo desigualdades, la tarea es terminar 
con exclusiones que se han perpetuado durante muchos años. El respeto 
también es fundamental cuando existen distintas experiencias de vida, las 
cuales uno tiene que escuchar y buscarles una solución, buscar justicia, ya 
que la desigualdad es el gran problema al cual están enfrentadas muchas 
mujeres en su día a día.

Cree que Ñuble sigue siendo una región en donde existen 
importantes brechas de género?

Si, absolutamente. He compartido durante este mes con distintos 
grupos de mujeres donde constaté las enormes brechas que existen, 
como por ejemplo cuando deben criar a sus hijos completamente solas, 
impidiendo su inserción laboral y autonomía económica. Me preocupan 
los 15 femicidios frustrados y el femicidio consumado que se registraron 
el año pasado en la región. El femicidio es la expresión más violenta que 
se comete contra la mujer, hay muchos casos en donde las mujeres no 
pueden denunciar o no se atreven.

Qué acciones concretas como Seremi pretenden generar 
para reducir dicha brecha?

El gobierno actual es feminista, el cual ha impulsado leyes, planes, pro-
gramas y campañas comunicacionales para terminar con la desigualdad 
de género. Dentro de nuestros objetivos como equipo es hacer partícipe 
a las mujeres de estos grandes avances, llegar a lugares en conjunto con 
Sernameg a incentivar a mujeres a participar de programas que promuevan 
la autonomía económica. Por otro lado, informar sobre leyes, como una tan 
importante como es la ley de responsabilidad parental y pago de pensión 
de alimentos, más conocida como “ley papito corazón”.

Teniendo eso en contexto, qué cree que se necesita para 
generar más igualdad y equidad?

La cancha siempre ha sido muy dispareja, las mujeres por una cuestión 
sociocultural hemos estado expuestas a muchas desigualdades solo por 
el hecho de ser mujeres. La forma de generar mas igualdad y equidad es 
hacer consciente a la sociedad de estas desigualdades, conversando estos 
temas, creando los canales para que una mujer en condiciones de violen-
cia busque ayuda en las instituciones, en esa tarea estamos sumamente 
comprometidos como gobierno y como lo señalé anteriormente, llegar a 
todos los territorios de Ñuble y orientar cuando exista desigualdad.
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Economía.

Industria del arándano 
en fresco lucha por 
sobrevivir y admite que el 
camino es la renovación

Crisis de Competitividad

Productores de Ñuble reconocen que el sector se sigue reduciendo y que enfrenta el desafío urgente del recambio 
varietal. Si bien esta temporada los precios mejoraron debido a la menor producción peruana, se anticipan años más 
complicados con mercados muy competitivos que demandan nuevas variedades.

La baja en la producción este año se explica por factores climáticos y el abandono de huertos.

MONEDAS UF UTM ENERO IPC DICIEMBRE
DÓLAR $ 916,16 HOY $ 36.750,86 $64.666,00 MENSUAL -0,5%
EURO $995,18 MAÑANA $ 36.744,92 ACUM. 12 MESES 3,9%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (SEPTIEMBRE-NOVIEMBRE)
NOVIEMBRE -8,0% NOVIEMBRE 1,2% ÑUBLE: 8,1% / DIGUILLÍN: 7,8%
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fotos: cedidas

C
omo “un veranito 
de San Juan”, cali-
ficó el productor y 
vicepresidente de la 
Asociación de Agri-

cultores de Ñuble, Álvaro Gatica, 
el escenario de mejores precios 
que experimentan esta temporada 
los arándanos frescos, un rubro 
que en Chile está luchando por 
sobrevivir en un mercado cada 
vez más competitivo, que ha sido 
inundado por la producción de 
otros países, como Perú, y que 
demanda nuevas variedades, un 
desafío pendiente para los pro-
ductores de Ñuble, enfrentados, 
además, a los mayores costos y a 
las dificultades para invertir.

“Hoy estamos viviendo una 
especie de veranito de San Juan, 
ya que, por lo que sabemos, los 
precios aparentemente han es-
tado bastante buenos, tanto en 
Estados Unidos como en Europa. 
Esto, principalmente, debido a 
los problemas que tuvo Perú con 
el Fenómeno de El Niño, que les 
afectó mucho, dado que bajaron en 
25%-30% su producción, entonces 
se generó una escasez de arándanos 
a nivel mundial, y eso nos ha bene-
ficiado a nosotros”, contextualizó 
Gatica, quien también es director 
de Fedefruta.

En ese sentido, planteó que “en 
la próxima temporada vamos a 
volver un poco a la situación que 
teníamos antes, ojalá que me 
equivoque, porque si los perua-
nos tienen un año normal, van a 
volver a producir lo que estaban 
produciendo”.

La pasada temporada 2022-23, el 
volumen de exportaciones de arán-
danos frescos de Perú superó las 284 
mil toneladas -51% de participación 
en los envíos, en cambio, en Chile, 
según el Comité de Arándanos de 
Chile y la consultora iQonsulting, 
fue de 87.585 toneladas, cifra que 
representó una baja de 18% con 
respecto a la temporada anterior 
2021-22.

De ese volumen, 19 mil toneladas 
de arándanos frescos corresponden 
a Ñuble, lo que representó una caída 
de 26% respecto a la temporada 
anterior. La cifra ubica a Ñuble 
como la segunda región exporta-
dora de arándanos -después de 
Maule-, con una participación de 
22% en el total nacional.

Esta temporada 2023-24, cuya 
cosecha aún no concluye desde 
Ñuble al Sur, el volumen acumu-
lado de exportación llega a 61.707 
toneladas (hasta la semana pasada), 
esto es, 16% menos que la tempo-
rada pasada, según el reporte del 
Comité de Arándanos de Chile y 
la consultora iQonsulting.

El reporte indica, además, que 
“considerando el mayor volumen 
ya despachado durante el periodo 
peak y lo que resta de temporada 
con un final más extenso que la 
temporada anterior, se espera 
llegar a unas 80 mil toneladas de 
exportación de arándanos frescos, 
lo que significa un 8,5% menos 
que lo exportado la temporada 
pasada”.

Al respecto, Gatica comentó 
que la baja se explica por varios 
factores, “como los huertos que 
quedaron abandonados, de hecho, 
yo pensé que la baja sería mayor, 
pero como el precio del fresco ha 
estado bueno, se ha dejado poca 
fruta a congelado y se han privile-

Rubro estratégico para Ñuble
Ñuble cuenta con 4.142 hectáreas de arándanos 
(Catastro Frutícola 2022) en manos de 385 producto-
res, aunque se estima que actualmente la superficie 
se acerca más a las 3 mil hectáreas. Es el segundo 
frutal, después del avellano europeo. De acuerdo a 
Odepa, en 2023 Ñuble sumó US$20,9 millones en 
exportaciones de arándanos frescos, una caída de 
12% respecto a 2022, una de las peores temporadas. 
En tanto, los envíos de arándanos orgánicos frescos 
totalizaron US$17,6 millones, anotando un alza de 24%. 
Así, sigue siendo el principal producto de exportación 
agrícola de la región.

giado los envíos de fresco”.
Agregó que, “en Ñuble, la produc-

ción en general está un 20%-30% 
menos que el año pasado, por un 
problema de clima que tuvimos en 
primavera, pero estamos esperan-
zados que esa menor producción 
va a ser compensado por el tema 
precios”. 

Reducción de la industria
En los últimos tres años los malos 

resultados por bajos precios han 
afectado a productores, muchos de 
los cuales cerraron con números 
rojos y han optado por arrancar 
plantas, y también a las exporta-
doras, algunas de las cuales han 
dejado de recibir arándanos para 
fresco, como Frutemu, en San 
Carlos; Driscolls, en San Nicolás; 
Tempofrut, en San Carlos; y Car-
Sol, en Coihueco, cuyas filiales 
Agrícola Los Aromos y Servicios 
de Exportación Sur se sometieron 
el año pasado a un plan de reor-
ganización para evitar la quiebra, 
que definió su reorientación a la 
agroindustria. Asimismo, Copefrut, 
en Curicó, anunció a mediados 
de 2023 que a ésta será la última 
temporada que trabajará con 
arándanos frescos.

Al respecto, Mauro Magnasco, 
gerente general de El Torreon 
Export, de San Carlos, productor y 
exportador de arándanos, aseveró 
que, a la crisis de competitividad 
que enfrenta la industria, afectada 
por una importante alza de los 
costos y la fuerte competencia 
internacional, se suman otras 
variables. 

“Hay una variable súper crítica 
que es lo difícil que se está vol-
viendo mantener viva cualquier 
empresa en Chile, cómo se han 
disparado los costos, cómo está la 
inversión, cómo las leyes laborales 
perjudican a las empresas y cómo 
el Estado abusa de los impuestos”, 
sentenció.

Magnasco profundizó que, en 
la situación particular de la in-
dustria del arándano, el problema 
determinante es que “la mayoría de 
las variedades plantadas en Chile 
son antiguas; como el negocio en 
Chile está empeorando tan drás-
ticamente, las variedades han ido 
envejeciendo y volviéndose obsole-
tas, entonces, hay muchos huertos 
que se están arrancando”.

Asimismo, reconoció el difícil 
momento para tomar créditos y 
acometer las inversiones nece-
sarias para renovar variedades. 
“Está complicadísimo, con las 
tasas de interés de hoy es muy 
caro”, sostuvo.

En su caso, el profesional comen-
tó que “el año negro (2022) lo logré 
sobrevivir con capital propio, me 
salvé por eso y porque teníamos una 
buena credibilidad crediticia”. En 
ese sentido, aclaró que no todos los 
actores están en la misma situación 
y que, al estar integrado, es decir, 
producir y exportar directamente, 
tiene mayores márgenes por los 
distintos eslabones de la cadena de 
valor y le permite manejar mejor 
los costos.

Recambio varietal
Pero un elemento clave que ha 

favorecido la buena salud de El 
Torreon Export es que “nosotros 
tenemos muy buenas variedades 
genéticas. Hoy el gran debate es 
cuáles son las variedades a las cua-
les apostar, y ese ha sido el debate 
de la última década, porque, en el 
fondo, el consumidor cada día sube 
más sus expectativas respecto de 

los arándanos que espera comprar 
en el supermercado, y hoy los atri-
butos más valorados son firmeza, 
calibre y sabor, básicamente, y los 
supermercados, que son los princi-
pales compradores de arándanos, 
pagan más o les dan prioridad a las 
exportadoras que tienen una mejor 
combinación de esos tres atributos, 
entonces, eso va dándole ventajas 
a distintos actores de la cadena y 
las exportadoras, en general, no 
tienen una sola variedad, tienen 
una combinación, entonces, los 
productores han hecho distintas 
apuestas y las exportadoras hoy se 
pelean la fruta de mejor calidad. 
Y nosotros, afortunadamente, el 
80% de nuestras variedades son 
muy buenas, y eso es porque hemos 
tomado decisiones de inversión 
acertadas”, resumió Magnasco.

El productor recordó que, “en 
2016 tomé la decisión de agrandar 
mi volumen de arándanos propios y 
cuando hice la investigación de qué 
variedades plantar, me ofrecieron 
distintas opciones, por ejemplo, 
Hortifrut estaba vendiendo unas 
que se veían muy atractivas, pero 
al cabo de un par de años resultó 
que esas variedades hoy no son ape-
tecidas porque tienen problemas, 
entonces, cuando una empresa 
que desarrolla genética sale a 
vender una genética nueva, hay 
que tener mucho cuidado, porque 
uno como productor necesita más 
certezas que solo los argumentos 
que te pueda dar la persona que 
te las está vendiendo. Yo creo que 
la mejor opinión que uno puede 
escuchar es la de otro productor 
que tiene esa planta en su huerto, 
que está produciendo y que está 
contento”.

“Hoy esa discusión está más 
fuerte que nunca, porque siguen 
apareciendo genéticas nuevas, 
donde hay una tremenda campa-
ña de marketing detrás de estas 
variedades y con unos royalties 
y unos precios descontrolados, 
carísimas, porque son esas las 
variedades que se van a salvar en 
esta debacle de los arándanos a 
nivel mundial. Hoy, por ejemplo, 
yo estoy tomando una decisión de 
inversión, y estoy debatiendo con 
especialistas en el tema, con mis 
clientes y con otros productores, 
sobre qué plantar, porque si uno 
quiere proyectarse en el largo plazo 
en esta industria, necesito estar 
constantemente renovándome, 
pero al mismo tiempo, tampoco 
puedo ser tan intrépido de plantar 
variedades que no se han probado, 
porque voy a ser el conejillo de 
indias, si esa variedad resulta ser 
mala, el que va a absorber el per-
juicio, todos los costos y los años 
de espera, voy a ser yo”. 

Magnasco describió que la “de-
bacle” está en un punto álgido. “El 
70% de los productores chilenos 
tiene variedades antiguas y no 
saben qué hacer, hay muchos que 
se están retirando de la industria, 
por eso la contracción de 120 
millones de kilos a 70 en dos a 
tres años; y hay otros que están 
arrancando las variedades más 
antiguas, conservando las buenas 
y están apostando por variedades 
nuevas o que parecen ser bue-
nas”, sin embargo, aquellos que 
están invirtiendo son la minoría, 
reconoció. “La gente que hoy está 
invirtiendo en arándanos son, por 
lejos, los más valientes y los más 
arriesgados, esto es una apuesta 
absolutamente contracíclica y en 
tres años más, quizás la industria 
chilena se haya contraído aún más, 

y los pocos actores que queden 
quizás empecemos a ver una luz 
al final del camino y éste vuelva a 
ser un negocio razonable”.

Misma opinión comparte Ál-
varo Gatica, quien advirtió que, 
“a futuro, yo veo que, si nosotros 
no tenemos un cambio varietal, 
se nos va a complicar la cosa. 
Las variedades que hoy tenemos, 
lamentablemente son antiguas, 
que no reúnen las condiciones 
que tiene la fruta de los peruanos, 
pero hay variedades que nosotros 
podemos tener, y que hemos visto 
que andan bien, con precios muy 
buenos, pero el problema son las 
inversiones, que son carísimas, a 
modo de referencia, solo en plantas 
son $20 millones por hectárea, 
que es mucha plata y no es fácil de 
recuperar, además, las condiciones 
de crédito tampoco son las más con-
venientes, con las tasas de interés 
que son bastante altas, a pesar de 
los rumos de que viene una baja 
importante, entonces, no es fácil 
que podamos hacerlo agricultores 
medianos como nosotros”.

El dirigente precisó que, ac-
tualmente, son principalmente 
las empresas más grandes las que 
están concretando estas inversio-
nes. “Muchas de estas varieda-
des nuevas son con licencia, eso 
significa que estas licencias las 
tienen generalmente las empresas 
exportadoras, y esas empresas, o 
están plantando ellas mismas estas 
variedades o le están entregando 
a algunos agricultores para que lo 
hagan, pero el agricultor tiene que 
pagarlas igual, y están obligados a 
entregarles la fruta a esas empre-
sas. Son variedades muy buenas 
y los resultados económicos hoy 
andan en 1,5-2,0 dólares sobre las 
variedades tradicionales”.

álvaRo gatica
asociación de agricultores de ñuble

En Ñuble, la producción está 20%-30% 
menos, pero estamos esperanzados que 
va a ser compensado por el tema precios”

MaURo MagNaSco
el torreon eXPort

La mayoría de las variedades plantadas 
en Chile son antiguas, entonces, hay mu-
chos huertos que se están arrancando”
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Gran interés despertó Feria 
Sustentable realizada en la UdeC

organizada por la facultad de agronomía

Contempló stands con frutas y verduras de huerto agroecológico, vinos, plantas, conservas, alimentos naturales 
y repostería saludable. Los asistentes pudieron conocer, a través de talleres, sobre diversos temas que expusieron 
académicos de Agronomía UdeC

francisca olave-agronomía 
udec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agronomÍa udec

C
omunidad en general 
llegó al Campus Chillán 
de la Universidad de 
Concepción, específi-
camente a la Facultad 

de Agronomía, donde se llevó a cabo 
la Feria “Aprendiendo técnicas de 
cultivo sustentable”.

Durante la actividad los asistentes 
pudieron conocer, a través de talleres, 
sobre diversos temas que expusieron 
académicos de Agronomía UdeC, 
como compostaje, vermicompostaje, 
biofertilizantes u otros bioinsumos 
naturales, cultivo de huertas y plantas 
ornamentales e incluso, control de 
plagas con elementos caseros.

Entre el desarrollo de estas charlas 
los asistentes pudieron disfrutar 
de la Feria que contempló diversos 
stands con frutas y verduras de 

huerto agroecológico, variedad de 
vinos, plantas, conservas, alimentos 
naturales, libres de sellos y reposte-
ría saludable, solo por mencionar 
algunas.

Emprendedores
Los diversos empresarios y em-

prendedores que se sumaron a 
esta iniciativa valoraron el que se 
desarrollen este tipo de instancias. 
Paulina Manríquez, con su empresa 
“El Jardín de la Pauli”, llegó desde 
Toltén, Región de La Araucanía, y 
señaló que, “supe de esta oportu-
nidad y vine de inmediato con mis 
semillas de hortalizas, que son mi 
especialidad. Me llamó la atención 
y no dudé en sumarme, así que ojalá 
que se repita”.

Cristian Iturriaga, proveniente 
de la Región del Maule, llegó con su 
emprendimiento “Volver al Campo”. 
“Nosotros producimos vegetales 
de manera agroecológica y a escala 
campesina. Es muy destacable que se 

realicen estos espacios, sobre todo, 
en el tiempo en el que estamos”.

Los asistentes también pusieron 
énfasis en que la actividad debiera 
mantenerse a través de los años. 
Carlos Torres, quien llegó a la Feria 
desde Belén, (al poniente de Ñiquén) 
manifestó que, “me parece muy bien 
que se implementen estas actividades 
donde además, se logra enseñar a 
la gente sobre temas que le pueden 
servir en el día a día”.

“Poder aprender sobre temas que 
tarde o temprano necesitarás com-
prender, que te lo expliquen expertos 
en la materia y junto con ello tengas 
la posibilidad de vitrinear y comprar 
vinos, conservas, verduras, y hasta 
puedas disfrutar algo en un carrito de 
comida, lo encuentro genial, porque 
puedes venir con la familia”, agregó 
Carolina Pérez.

Una futura versión
Dado el éxito participativo de la 

actividad organizada por el equipo 

dra. analí rosas
académica de agronomía udec

tuvimos muy buena respuesta de las em-
presas y emprendedores invitados y del 
público que tiene interés por estos temas”

La Feria fue 
un espacio de 
vinculación con 
la comunidad 
pero también 
entre los 
emprendedores.

que integra el Comité de Extensión y 
Vinculación con el Medio de Agrono-
mía UdeC, que lidera el académico, 
Dr. Arturo Calderón, no se descarta 
que se desarrolle una nueva versión. 
“Tuvimos una muy buena convoca-
toria y un gran interés no solo por 
las charlas que dieron nuestros aca-
démicos y académicas, sino también 
por la vinculación de la comunidad 
con la agricultura y una agricultura 
sostenible tal como nuestra Facultad 
viene promoviendo desde 1954. Creo 
que es una actividad que deberemos 
continuar desarrollando porque pone 
a la Facultad en el contexto de lo que 
tiene que ser el desarrollo de las ciu-
dades, somos una Universidad y una 
Facultad abierta a la comunidad y en 
donde nosotros podemos aportar con 
nuestros conocimientos y nuestras 
experiencias”, dijo el Dr. Calderón 
quien además agradeció el apoyo de 
las autoridades de la Facultad. “Es 
importante mencionar el compromiso 
de nuestro decano, Guillermo Wells y 
del vicedecano, Manuel Faúndez, así 
como también la gestión realizada 
por la académica, Dra. Analí Rosas, 
quien tuvo un rol fundamental en 
esta actividad.

Finalmente, la Dra. Analí Rosas 
destacó que fue una iniciativa desa-
rrollada para promover la relación de 
la comunidad con la Facultad y para 
apoyar el emprendimiento agrícola 
sustentable. “Tuvimos muy buena 
respuesta de las empresas y empren-
dedores invitados y del público que 
tiene interés por estos temas. Además, 
se generó un espacio de vinculación 
entre emprendedores comprometidos 
con la producción agroecológica y or-
gánica de alimentos. El desarrollo de 
procesos productivos amigables con el 
medio ambiente, es un objetivo muy 
presente en nuestra Facultad y es muy 
motivador ver la evidencia del interés 
cada vez mayor de la comunidad por 
aprender y por consumir productos 
sanos y naturales”, manifestó la Dra. 
Analí Rosas, al tiempo que agregó que, 
“como Comité de Extensión tuvimos 
el privilegio de llevar a cabo por pri-
mera vez esta Feria en la Facultad y 
quedamos muy motivados para que 
se implementen procesos para que 
se repita este evento todos los años 
y, cada vez mejor. Agradecemos a 
todos quienes nos apoyaron en la 
organización, todos los aportes de la 
Facultad, a todos los emprendedores 
y emprendedoras, a las empresas y a 
los visitantes”. 
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Diario La Discusión de Chillán, 
el segundo diario más antiguo de Chile celebrará 
el 5 de febrero sus 154 años  de trayectoria con una 
Edición Especial sobre  los desafíos en sustentabilidad 
y medio ambiente en nuestra Región de Ñuble.

AÑOS

Te invitamos a formar parte de este especial 
periodístico que llena de orgullo a Ñuble
Contáctate con tu ejecutivo comercial o escribe 
a: avisos@ladiscusion.cl

Concluye exitoso curso 
de inspector oficial que 
imparte Veterinaria UdeC

dirigido a médicos veterinarios del país

Reconocido por el SAG. Entrega las herramientas necesarias a los futuros inspectores oficiales 
que se desempeñan en la supervisión de aptitud de consumo de animales.

francisca olave- veterniaria 
udec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: veterinaria udec

M
ás de una decena de 
médicos veterinarios 
de diversos lugares del 
país participaron de la 
nueva versión del curso 

“Médico Veterinario Inspector Oficial” 
(MVIO) que se ha mantenido en moda-
lidad híbrida y que busca entregar las 
herramientas necesarias a los futuros 
inspectores oficiales que se desempeñan 
en la supervisión de aptitud de consumo 
de animales de abasto, aves de corral y 
sus carnes.

“La parte teórica la hacemos de 
forma online a través de la plataforma 
Teams y la parte práctica es presencial, 
ya que desarrollamos trabajos en sala 

de necropsia y laboratorios, además 
de visitas a plantas faenadoras para 
que los profesionales puedan conocer 
in situ el aspecto procedimental de la 
inspección médico veterinario oficial”, 
explicó el gestor y coordinador del curso, 
Dr. Reinaldo Letelier Contreras.

Según el docente, las actividades 
comprendidas en este curso de 120 horas 
académicas, incluye trabajo de sala con 
análisis y discusión de casos para poder 
investigar sobre las diferentes materias 
y funciones que tiene el inspector oficial 
de esta área. “En este punto pudimos 
estudiar situaciones de un gran im-
pacto relacionadas con enfermedades 
zoonóticas, enfermedades bacterianas, 
parasitarias y virales y todo desde el punto 
de vista reglamentario, pues esta área 
disciplinar de medicina veterinaria está 
normada por el SAG y respaldada por Los profesionales trabajaron en la sala de necropsia y en laboratorios.

las normas de inspección veterinaria 
emitida por el Ministerio de Salud. Este 
es un curso donde la Universidad está 
reconocida, a diferencia de cualquier otro 
curso se pueda dictar, éste en particular 
posee un reconocimiento a través de una 
resolución SAG, o sea, tiene fuerza de 
ley”, enfatizó el Dr. Letelier.

Precisamente, los coordinadores del 
curso se encuentran trabajando en lo 
que será la versión 2024. “El curso será 
impartido porque este es un requisito 
sanitario. Esto está comandado desde la 
parte sanitaria nacional e internacional. 
La inspección oficial del médico vete-
rinario es fundamental para prevenir 
enfermedades zoonóticas y entregar 
alimentos inocuos a la población. Un 
inspector oficial no solamente debe saber 
la normativa, sino que debe integrar 
conceptos diciplinares sobre anatomía 
y patología animal, epidemiología 
veterinaria, enfermedades infecciosas 
y zoonóticas,  bioseguridad y bienestar 
animal, entre otras”, puntualizó el Dr. 
Letelier.

pudimos estudiar situa-
ciones de gran impacto 
relacionadas con en-
fermedades zoonóticas, 
bacterianas, parasitarias y 
virales”
DR. REINALDO LETELIER
ACADÉMICO DE VETERINARIA 
UDEC
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud
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POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
ARRIENDO

BULLDOZER D6
Rosauro Acuña 387

Fonos: 998732778 / 956671497
Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Guía de Oficios

ABOGADO
PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho

PEnAl
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán

+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

CONOCE NUESTROS PLANES DE

CREMACIÓN FUTURA

cerca de ti, cerca de todo3030%
+569 5824 5878

permite ahorrar hasta un

en el  total  de nuestro
servicio CREMATORIOCONCEPCION@SEMCO.CL

CONVERSEMOS

CONSULTE NUESTRAS FACILIDADES DE PAGO

Obituarios

06	 .	 Arriendos	
ofrecidos.

EN condominio fuera radio urbano arriendo 
casa y cabañas ideal 1, 2 personas, aire 
acondicionado, estacionamiento, sin 
comisión, sin mes garantía, $250.000. Incluye 
gastos de luz y agua. Dueño. 991704077.  

( 655 - 096 - 935 )

12	.	ocupAciones	
ofrecidAs.

EMPRESA comercializadora de productos 
eléctricos necesita: Ayudante de ventas 
atención mesón. Enviar CV a correo: 
funcionarios.cv@gmail.com.  

( 120 - 107 - 933 )

SE necesi ta  asesora de hogar  con 

experiencia, para trabajar en Chillan, 

sector Quilamapu. Requisitos: puertas 

adent ro ,  exper ienc ia  comprobada 

con niños y manejo de casa. Reales 

interesados contactar a: 981374863.  

( 645 - 071 - 933 )

SE necesita joven de 25 a 45 años, para 

cubrir  cargo de cajero y reponedor 

en minimarket. Fono: 997045337.  

( 657 - 106 - 934 )

SE necesita Maestro Tornero Mecánico 

c o n  e x p e r i e n c i a .  C o m u n i c a r s e  a l 

42-2278577 Avda. Francia #352.  

( 100 - 086 - 935 )

13	.	ocupAciones	
buscAdAs.

OFRECESE Profesional experiencia área: 
administración, banca, finanzas, contabilidad. 
Disponibilidad inmediata. 978636085.  

( 646 - 072 - 933 )

21	 .	 propiedAdes	
venden.

C A S A  h a b i t a c i ó n  /  c o m e r c i a l 
a  p a s o s  d e l  H o s p i t a l  n u e v o  d e 
Chi l lán ,  200 mi l lones conversable. 
+56943454104, +56982976204.  

( 649 - 084 - 935 )

QUILLÓN parcelas, desde 5.000 m2, a minutos 

de la plaza, desde $40.000.000, vende José 

+56997226552 www.inmobiliariaquillon.cl.  

( 104 - 093 - 997 )

V E N D O  u n  s i t i o  e n  O r o 

Verde, 700 ms. 965089313.  

( 654 - 095 - 933 )

VENDO casa en Rio Viejo, 2 dormitorios, 

1  b a ñ o ,  c e rc a  P e r s a  S a n  R a f a e l , 

$ 3 8 . 0 0 0 . 0 0 0  c o n v e r s a b l e ,  b u e n a 

conectividad. 937567666.  

( 650 - 080 - 933 )
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Economicos 

Obituarios

a
DEFUNCION

Comunicamos el fallecimiento de nuestro usuario, señor

SAMUEL QUIJON CARO

(Q.E.P.D.)

Esposo de nuestra colaboradora Sra. Ivonne Oyarce.

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillán y sus funerales 

se efectuarán hoy domingo 28-01-2023 en el cementerio Municipal a las 

16:00 horas en el primer patio, después de una misa que se oficiará a las 

15:00 horas en la Catedral de Chillán.

GERENCIA DIÁLISIS VIDIAL

CHILLAN, enero 28 de 2024

a
DEFUNCION

Comunicamos el fallecimiento de nuestro paciente, señor

SAMUEL QUIJÓN CARO

(Q.E.P.D.)

Que a sus 38 años en diálisis, da demuestra de un gran ejemplo de 

perseverancia y de amor a la vida. Samuel Quijón no solo fue paciente, 

fue un formador de muchas generaciones de colaboradores que día a día 

lo acompañaron en su vida.

Sus restos están siendo velados en la Catedral de Chillán y sus funerales 

se efectuarán hoy domingo 28-01-2023 en el cementerio Municipal a las 

16:00 horas en el primer patio, después de una misa que se oficiará a las 

15:00 horas en la Catedral de Chillán.

GERENCIA DIÁLISIS VIDIAL Y PERSONAL COLABORADOR 

CHILLÁN

CHILLAN, enero 28 de 2024

a
EXPRESION DE GRACIAS

Damos los más sinceros agradecimientos a todas las personas que nos 

acompañaron de una u otra forma en los momentos de pesar por la 

pérdida de nuestro querido esposo, padre y abuelito, señor

RODOLFO ENRIQUE FEHRMANN PANTOJA

(Q.E.P.D.)

Acto que ha comprometido la eterna gratitud de

FAMILIA FEHRMANN BARROS

CHILLAN, enero 28 de 2024
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País.

La Empresa Nacional de Minería (Enami) anunció el jueves pasado 
que comenzaría el proceso para el cierre temporal de la Fundi-
ción Hernán Videla Lira, también conocido como “Paipote”, ante 
la situación el gobernador regional de Atacama, Miguel Vargas, 
anunció que llegarán hasta la última instancia para que la decisión 
sea revocada.
El vicepresidente ejecutivo de Enami, Iván Mlynarz, explicó en su 
momento que el anuncio daba inicio al proceso de suspensión 
de actividades que se implementará en un plazo de 90 días a 
partir del jueves pasado.
Al respecto, Vargas apuntó en el Diario de Cooperativa que la 
fundición es relevante para región para “las pequeñas y medianas 
empresas” y apunta que la decisión va en sentido contrario del 
programa de Gobierno del Presidente Gabriel Boric, que “se dice 
‘vamos a aumentar la capacidad de fundición de nuestro país’, y 
hasta ahora hemos visto el cierre de Ventanas (Región de Valpa-
raíso) y Paipote. O sea, Enami se queda sin fundiciones”.

Atacama se moviliza 
tras anuncio del 
cierre temporal 
de Paipote

Puerto Varas 
y Talcahuano 
fueron los 
sectores que 
concentraron la 
mayor alza en 
sus créditos. 

El Partido Socialista celebró esta 
mañana su Comité Central, desa-
rrollado en el edificio del sindicato 
del Banco Estado, en el que la 
timonel de la colectividad, Paulina 
Vodanovic, aprovechó de respal-
dar al últimamente cuestionado 
Manuel Monsalve, subsecretario 
del Interior.
En la instancia se dio la cuenta 
pública del periodo post plebiscito 
constitucional y se discutieron los 
desafíos para enfrentar dentro del 
progresismo, definiendo como 
adversarios a la derecha y los 
extremos.
Bajo esa línea, se identificó como 
desafío principal la crisis de segu-
ridad, donde la presidenta valoró 
profundamente el trabajo del sub-
secretario Monsalve, principalmente 
al mando del control del narcotrá-
fico. La autoridad ha sido criticada 
últimamente por las pensiones de 
gracias entregadas a víctimas de 
violaciones de derechos humanos 
en el Estallido Social.
“El tema de la seguridad sin duda 
es el más relevante hoy en día, 
y en eso nuestro compañero 
(Manuel) Monsalve ha actuado 
con responsabilidad, eficiencia y 
compromiso, ejecutando las tareas 
que corresponde el beneficio de 
nuestros compatriotas”, manifestó 
Vodanovic.
Asimismo, enfatizó en que “hemos 
aprobado 50 leyes en materia de 
seguridad y la más reciente: la Fis-
calía Supraterritorial que permitirá 
al Ministerio Público la persecución 
eficiente del crimen organizado. 
Esa es nuestra amenaza, contra la 
que se debe luchar con todos los 
medios, no podemos permitir que 
el narcotráfico y su cultura dominen 
nuestras poblaciones”.

PS respaldó a 
Monsalve: “Ha 
actuado con 
responsabilidad, 
eficiencia y 
compromiso”

Más de 30 mil créditos 
hipotecarios fueron 
reprogramados en 2023

además de los efectos de la inflación

La ABIF advirtió que la inflación ha tenido una injerencia directa en el alza de las 
cuotas de los créditos.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos:agencias

L
a Asociación de Bancos e 
Instituciones Financieras 
(ABIF) sostuvo que la 
morosidad de créditos 
hipotecarios es de 1,7% 

de la cartera, lo que corresponde 
al nivel más alto en los últimos 
tres años, aunque sigue siendo 
menor a los niveles tenidos previo 
a la pandemia.

El organismo informó que du-
rante el transcurso del 2023 se 
reprogramaron un total de 32 mil 
créditos hipotecarios y que, además, 
la inflación ha tenido una injeren-
cia directa en el alza de las cuotas 
de los créditos, subiendo un 15% 
respecto a su valor original.

“En relación con cuánto se han 
reajustado las cuotas de los créditos 
con la inflación, el incremento en 
la inflación que experimentamos 
en los últimos tres años ha tenido 
un impacto directo en las cuotas 

de los créditos hipotecarios, en 
torno al 15% de la cuota medida 
en pesos, solo por este efecto”, 
analizó Matías Bernier, gerente 
de estudios de la ABIF.

“Así, por ejemplo, para un cré-
dito a 20 años de 2.500 unidades 
de fomento, cuya cuota mensual 
es de 16,5 UF, el pago en pesos ha 
subido desde 524 mil a 607 mil”, 
advirtió el experto.

Por su parte, Felipe Bravo, pro-
fesor de la Escuela de Negocios de 
la Universidad Mayor, aseguró que 
este escenario “se puede explicar 

por lo que está pasando con los 
ingresos de las personas, que es 
una situación particularmente 
alarmante porque, por lo general, 
uno lo que posterga hasta último 
minuto es precisamente el tema de 
los pagos de los hipotecarios, que es 
donde tú vives al final del día”.

“Es una situación que se entiende 
dada el deterioro del mercado del 
trabajo, donde los ingresos labo-
rales en general no han aumen-
tado para todos y eso claramente 
genera problemas en cuanto a la 
capacidad para cubrir los distin-
tos compromisos que tienen las 
familias, las personas en general”, 
puntualizó.

Esta situación también se ve 
reflejada en los resultados del 
estudio de la consultora e inmobi-
liaria Tinsa, que reveló que en los 
últimos cinco años los dividendos 
hipotecarios han subido un 64% en 
casas y un 33% en departamentos, 
lo que se adjudica a un alza en el 
precio del suelo de las viviendas y 
una mayor tasa de interés.

han subido los créditos hipotecarios en casas y un 
33% en departamentos, de acuerdo a un estudio de 
Tinsa.

64%
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Mundo.

Javier Milei trató de 
“comunista asesino” 
a Gustavo Petro

aseguró que su par colombiano “está hundiendo” al país

Las declaraciones fueron reprochadas por el gobierno de Colombia, 
que decidió llamar a consultas a su embajador en Buenos Aires.

AgenciAs
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
l presidente colombiano, 
Gustavo Petro, comentó 
que quienes lo atacan no 
saben qué es comunismo 
ni socialismo, en res-

puesta a su homólogo argentino, 
Javier Milei, que lo acusó de ser 
“un comunista asesino que está 
hundiendo” al país.

“No se trata -porque nos atacan 
de comunistas, de socialistas- de 
que el Estado sea el dueño del 
medio de producción. Claro, los 
que nos atacan no tienen ni idea 
de qué es comunismo y qué es 
socialismo”, expresó el manda-
tario colombiano durante un acto 

de Gobierno en el municipio de 
Tumaco (suroeste).

Milei afirmó en una entrevista 
con la periodista Patricia Janiot que 
Petro es “un comunista asesino que 
está hundiendo a Colombia”, lo que 

provocó una respuesta enérgica 
del Gobierno colombiano.

En ese sentido, el mandatario 
colombiano explicó que “socialismo 
es el modo de producir a través 
del cual el Estado es dueño de los 
medios de producción”.

“Eso no es lo que buscamos noso-
tros, nosotros creemos y queremos 
que los medios de producción 
estén en manos del pueblo, no del 
Estado”, defendió Petro.

Por lo ocurrido, el Gobierno co-
lombiano decidió llamar a consultas 
a su embajador en Buenos Aires, 
Camilo Romero, y afirmó que las 
declaraciones de Milei “desconocen 
y vulneran los profundos lazos de 
amistad, entendimiento y coopera-
ción que históricamente han unido 
a Colombia y Argentina”.

El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) de Venezuela ra-
tificó que sobre la candidata presidencial de la principal 
coalición opositora, María Corina Machado, pesa una 
inhabilitación de 15 años que le impide competir en las 
elecciones previstas para el segundo semestre de este 
año. El Supremo declaró improcedente la solicitud de 
amparo cautelar introducida por la exdiputada liberal, 
que esperaba que le fuera levantada esta sanción.

Venezuela: 
Tribunal 
inhabilita a 
opositora Machado

“Los que nos 
atacan no tienen 
ni idea de qué 
es comunismo 
y qué es 
socialismo”, 
respondió el 
presidente 
colombiano.

Trump, 
culpable de 
difamación, 
deberá pagar 
millonaria 
indemnización

El exmandatario de EE.UU. Donald Trump (2017-2021) 
fue declarado este viernes culpable por un jurado de 
difamar a la escritora E.Jean Carroll en unos comen-
tarios que realizó hace cuatro años, siendo presidente, 
por lo que tendrá que pagar una indemnización de 
83,3 millones de dólares.
El veredicto del jurado fue leído sin que Trump es-
tuviera presente en la sala, mientras que Carroll sí 
estuvo presente, pero no quiso hacer declaraciones 
a prensa.
Tras dos semanas de juicio, el jurado de nueve 
miembros condenó a Trump a pagar 18,3 millones 
en concepto de daños y perjuicios y 65 millones más 
por daños punitivos, cifras mucho más altas de las 
que se habían contemplado durante el juicio.
En la audiencia, Trump debió responder las acusacio-
nes de difamar a Carroll cuando aseguró, en 2019, 
que no conocía a la escritora, y que su declaración 
de que el expresidente había abusado sexualmente 
de ella en la década de 1990 era falsa.
El pasado mayo, un jurado ya condenó a Trump por 
abuso sexual y difamación a la escritora, pero no 
por violación. Desde entonces, el exmandatario ha 
seguido sosteniendo que no la conoce y poniendo 
en duda su versión de los hechos.
Tras la audiencia, Trump calificó de “totalmente ridículo” 
el veredicto del jurado y anunció que lo apelará.
Para el exmandatario, esta una muestra de que el 
“sistema legal está fuera de control y se usa como 
arma política”.

“Atenta contra la 
honra”

“El Gobierno de Colombia rechaza 
enérgicamente esta declaración, 
que atenta contra la honra del 
primer mandatario, quien ha sido 
elegido de manera democrática y 
legítima”, añadió la Cancillería en 
un comunicado.
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Cultura.

“No busqué los reconocimientos, 
pero llegaron a hacer justicia” 

bernardo neira, actor 

Más de cincuenta años dedicado a las tablas fueron distinguidos a través de dos premios este 2023. Uno de ellos fue el 
Premio Regional de Cultura a las Artes Escénicas, y el segundo, el Premio Municipal de Arte de Chillán. 

Carolina Marcos Chavarría
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: Gentileza Marcelo Carrasco

N
ació en Coronel el año 
1950 y a los ocho meses 
de vida su familia se 
trasladó a La Unión 
en donde permaneció 

por siete años. En 1958 se estable-
cieron en Chillán, ciudad en donde 
desde pequeño, Bernardo Neira se 
impregnó del aire cultural que se 
respiraba. Estudió en la Escuela 
9, más conocida como La Escuela 
Negra, ubicada en Itata con Yerbas 
Buenas. “Recuerdo a los profesores, 
entre ellos a Alicia González, quien 
después de muchos años, cuando yo 
estaba haciendo una investigación 
sobre teatro, me contó que había 
sido actriz del Grupo Ñuble y tenía 
una foto que me prestó para mi 
investigación”, recuerda. 

“Beño” dice que también sus prime-
ras incursiones con los escenarios se 
dieron los lunes, día en que se hacían 
los actos cívicos en su escuela. “Una 
vez canté en ‘Mejillones yo tuve un 
amor’”, cuenta entre risas. De ahí 
saltar a las tablas le fue fácil. Este 2023 
fue el año en que llegó para Bernardo 
del reconocimiento a través de dos 

distinciones, el Premio Regional de 
las Artes Escénicas, entregado por 
el Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, y el Premio 
Municipal de Arte, otorgado por la 
Municipalidad de Chillán. 
-¿Feliz con la llegada de estos 
dos galardones?

-Estoy bastante contento, ha sido 
un reconocimiento a tantos años 
de labor. Llevo 51 años haciendo 
actividad teatral en Chillán, con 
recursos bastantes disminuidos y 
esto ha sido un acto de justicia para 
alguien que ha entregado tanto a la 
actividad teatral.  
-¿Cómo llegó al teatro? 

-Mi amigo Manuel Vera me invitó 
al teatro de la Universidad. Fui por 
novedad y ahí conocí al maestro 
Enrique Gajardo, quien me hizo 
hacer unos ejercicios y me dijo que 
volviera al otro día. En aquella época 
las clases se hacían en el tercer piso de 
la Municipalidad de Chillán cuando 
se creó la Universidad de Chile. Luego 
entré a estudiar y en paralelo seguí 
con el Teatro Universitario. Con el 
tiempo vinieron participaciones en 
el Teatro de Trabajadores en Iansa, 
Teatro Libre de Chillán (grupo diri-
gido por Ricardo Troncoso, detenido 
desaparecido), Teatro Experimental, 

Escuela de Cultura Artística Claudio 
Arrau, Teatro Espectro, y ahora úl-
timo, Teatro Los Grillos, en donde 
siempre he cooperado como actor 
invitado. 
-¿Cómo surge esa idea de 
investigar la historia del teatro 
local?

-Hice una investigación de la his-
toria del teatro desde 1856, cuando 
se creó el primer grupo, hasta 1978, 
con todos los elencos que pude 
encontrar y que han existido en 
Chillán. No seguí para acá, espero 
que otra persona se haga cargo de 
esa investigación. También participé 
de un libro de teatro estudiantil en 
conjunto con la Universidad del 
Bío-Bío con Norman Ahumada y 
José Sánchez. 
-¿Qué recuerdos tiene de 
Enrique Gajardo?

-A ver... era un intelectual mons-
truoso, ese es el término que puedo 
emplear. Sabía mucho, humanista, 
solidario, generoso, daba todo lo 
que podía dar, tenía una biblioteca 
con best seller, y tenía un cuaderno 
donde iba anotando los libros que 
prestaba. Lo hacía con todos los 
alumnos; además, tenemos que 
reconocer que pagaba las cuentas 
en el restaurante cuando llegaban 

Desde los siete chillanejo 
A los siete años de edad su familia se estableció en esta ciudad que abrazó 
como suya desde el comienzo. Acá conoció a Enrique Gajardo Velásquez, 
su maestro, y nunca más dejó de hacer teatro. Acaba de recibir este 2023 
dos distinciones a su carrera.

los alumnos, nos decía que cada 
uno pidiera un plato, pero no el más 
caro: Fue un hombre que marcó 
50 años de actividad. En Radio La 
Discusión tuvo un programa del 
Instituto de Extensión Cultural de 
Chillán por 50 años, uno semanal. 
Hay que asumirse en la historia del 
viejito para dimensionar lo que fue. 
Además, participó de la creación del 
Teatro Experimental de la Univer-
sidad de Chile. 
-¿A quién más recuerda? 

-Respetando la memoria, a don 
Ciro Vargas, quien estuvo a la par 
de Enrique Gajardo. De hecho, fue 
por muchos años la mano derecha 
del maestro. Premio Municipal de 
Arte también, un gran actor, al que 
incluso Nelson Villagra le rinde 
homenaje. También, José Orellana, 
quien pasaba desapercibido, pero 
era un tremendo actor, escritor. Un 
montón de personas más. 
-¿Cómo era el teatro en los 
tiempos en que no había 
tecnología? 

-Había una gran pasión por el 
teatro cuando no estaban estos 
medios de comunicación masivos 
que invadieron todo. La gente estaba 
muy cercana al teatro en la década 
de los sesenta y setenta. En Chillán 
era ver las salas llenas de teatro, 
como la Sala Lázaro Cárdenas. Una 
vez estábamos presentando “La 
Señorita Charlestone” y tuvimos 
que cerrar la puerta con candado 
porque no cabía nadie más. Fue 
una etapa de conciencia social que 
fue interrumpida con el golpe, pero 
antes de eso hubo mucho fervor por 
el teatro. Hoy la gente es más reacia 
a participar de estos procesos, las 
autoridades también tienen su 
responsabilidad porque la cosa 
cultural no contempla actividades de 
teatro o ballet; los municipios están 
más preocupados de traer un grupo 
ranchero. No hay interés de mostrar 
problemas sociales y el público se 
ha alejado de las actividades más 
sesudas o doctas. 
-¿Qué hace por estos días?

-Estoy tratando de descansar un 
poquito, porque han sido muchas 
las celebraciones que me han hecho 
para manifestarme su cariño, aún 
me quedan varias actividades con 
amigos que han puesto su grano 
de arena para obtener estos dos 
galadornes, premios que no he 
buscado, pero siento que han sido 
dos premios muy justos, sin amis-
tades en las reparticiones que me 
los entregaron. 

Este 2023 fue el 
año de Bernardo 
Neira, actor 
quien recibió 
dos importantes 
premios por su 
trayectoria.
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Ñuble ha sido escenario de producciones, sobre todo, de directores locales de la pantalla grande. 

El potencial de Ñuble 
como set de grabaciones 
para la pantalla grande

filma en ñuble 

Si bien son muchas las cintas que se han grabado en la zona, hay iniciativas como Filma en 
Ñuble que quieren impulsar la idea. Para esto, es vital la unión entre lo público y lo privado. 

Carolina Marcos Ch.
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión 

Ñ
uble ha sido históri-
camente el escenario 
perfecto para produc-
ciones cinematográ-
ficas. Sin ir más lejos, 

casi el 100 por ciento de las películas 
de Patricio Valladares se han gra-
bado en la cordillera de la región. 
La ópera prima que llevó a Alejan-
dro Fernández a recorrer Europa y 
Asia con “Huacho” también tuvo su 
inicio en la zona. Pero la historia se 
remonta desde hace más tiempo. 
En la década de los cincuenta hubo 
atisbos de grabaciones para distin-
tas producciones, pero en 1969, la 
provincia se haría famosa cuando el 
director Miguel Littin eligió la zona 
para contar la historia del Chacal de 
Nahueltoro. Esta cinta fue elegida 
como la mejor producción chilena 
hace algunos años. 

Este fue uno de los temas en la 
última edición del Festival Nacional 
de Cine Ñuble, a través de la actividad 
Filma Ñuble, espacio para dialogar 
en torno a concientizar al ecosistema 
dinámico regional privado y público 
sobre las oportunidades de activación 
económica que conlleva la producción 
de contenidos cinematográficos en 
nuestra zona.

 El seremi de Economía, Fomento 
y Turismo de la región, Erick Solo 
de Zaldívar, dijo a La Discusión que 
“como Gobierno en la región, tenemos 
el objetivo de fortalecer y promover 
el sector creativo de Ñuble. A través 
de Corfo, estamos implementando 
programas que permiten conectar 
a los diferentes actores y potenciar 
aún más la región. El respaldo a 
Filma Ñuble nos motiva a soñar en 
grande, imaginando la posibilidad 
de que grandes producciones cine-
matográficas se realicen en nuestra 
región. ¿Por qué no pensar en una 
nueva versión de la película 007 de 
James Bond con Ñuble como esce-
nario principal? También podemos 
aprovechar nuestras hermosas costas, 

famosas por sus olas, para atraer 
proyectos relacionados. Todos estos 
sueños pueden hacerse realidad”.

“En ese sentido, hemos estado 
impulsando las Industrias Crea-
tivas y brindando recursos para la 
ejecución del Programa Territorial 
Integrado (PTI) Ñuble Creativo, 
que ha trabajado en generar una 
gobernanza del ecosistema creativo y 
otras acciones concretas, un ejemplo 
de esto es el catálogo de locaciones 
Ñuble Films. Estos trabajos no solo 
potencian esta área, sino que también 
otras de nuestra economía regional 
como lo es, por ejemplo, el turismo 
y el comercio”, añadió la autoridad 
regional.

 Para la directora regional de Corfo, 
Macarena Dávila, este proyecto que 
se desarrolló de manera paralela al 
Festival de Cine, se gestiona desde la 
idea de “poder fortalecer y conectar 
al mundo audiovisual con especia-
listas nacionales e internacionales. 
Para nosotros es muy importante el 
poder generar esta plataforma de 
conexión entre el mundo público 

y privado porque permite que se 
puedan identificar otras líneas de 
negocios que están relacionadas con 
las producciones cinematográficas 
de nuestra región y ver que tipo de 
vinculaciones económicas se pueden 
hacer y, además, es muy impactante 
este tipo de actividades, ya que no 
solo impacta lo audiovisual, sino que 
también otras áreas económicas de 
nuestra región”.

Tomás Alzamora, Director Festival 
de Cine de Ñuble, precisó que “para 
nosotros esto es un paso muy impor-
tante porque ya hace varios años que 
contamos con el apoyo de distintas 
instituciones, como el Ministerio 
de Economía, de las Culturas, el 
Gobierno Regional y Corfo, con 
quienes estamos logrando algo que 
veníamos planteándonos hace mucho 
tiempo, que era lograr generar un 
medio ambiente en Ñuble donde se 
pudiera activar la economía y donde 
pudiéramos visibilizar de que la re-
gión puede ser un territorio creativo 
donde la industria cinematográfica 
se desarrolle. Este es un trabajo a 

erick solo de zaldívar
seremi economía

¿Por qué no pensar en una nueva versión 
de James bond con ñuble como escena-
rio principal”.

largo plazo y uno de los objetivos de 
Filma Ñuble, instancia que se vive de 
la mano con el Festival de Cine de 
Ñuble, donde hubo capacitaciones, 
invitados internacionales como por 
ejemplo de Colombia, Uruguay, entre 
otras instancias de participación que 
estuvieron abiertas a toda la comu-
nidad que nos acompañó y demostró 
un tremendo interés”.

El director también ha optado 
por grabar algunos de sus trabajos 
en la zona de San Carlos, como “La 
Mentirita Blanca”.
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Panoramas
Cine: “Masha y el Oso, doble diversión” 
¡Abrochen sus cinturones y acompáñennos en una divertida aventura del bosque a 
la ciudad y de regreso! El viaje comienza con una búsqueda para presenciar la cosa 
más hermosa del mundo; ¡una boda! Pero cuando de Masha se trata, prepárate 
para travesuras salvajes y divertidas

Chiqui Aguayo 
La comediante Chiqui Aguayo 
se presenta este 1 de febrero en 
Magnolia Bar para ser parte de la 
celebración de los 13 años de vida 
del tradicional local nocturno de 
la ciudad. 

Lugar: Magnolia Bar. 
Horario: Por confirmar. 
Entrada: Por confirmar. 

Cretton y Jurguensen 
Este jueves 8 de febrero Gamberetto Pizzería 
tendrá un show acústico de la mano de Jean 
Phillipe Cretton y Mauricio Jurguensen. La entrada 
tiene un valor de 10.000 pesos y se adquiere vía 
transferencia. Los detalles se encuentran en el 
Intagram del local. 

Carta para recordarse a si mismo 
y contactar con el ser 

Ziley Mora Penrose
Escritor, etnógrafo y filósofo

A
unque te parezca raro, a pe-
sar de que probablemente 
hayas perdido el rumbo y 
la brújula, recuerda que, 
si estás aquí (todavía), es 

porque fuiste invitado. Del modo que 
seas que hayas entrado a este mundo, 
por un supuesto “azar” o por una de-
cisión de tus padres (que en todo caso 
no estaban pensando precisamente en 
ti, en tu singular persona que eres), 
sin ningún atisbo de duda eres un ser 
deseado, al menos por la voluntad 
emanada del corazón del Universo.  
Estás aquí porque la armonía oculta 
del Universo lo quiso. Y del mismo 
modo que entrar a la existencia no 
dependió de ti, igualmente, cuando 
te toque salir de aquí, tampoco es 
materia de tu incumbencia. Por tanto, 
en este intertanto, en este espacio de 
vida que va entre tu entrar y tu salir, 
haz de tu estancia en el mundo algo 
memorable. Pero memorable en primer 
lugar para tu propia esencia, para esa 
chispa divina de tu ser, para que ella 
se refine y se haga fina, se desarrolle, 
evolucione, crezca en poder interno y en 
sabiduría. Por tanto, en un cuaderno, 
escribe interrogándote por la razón 
oculta que tendría el Universo para 
hacerte venir, precisamente en este 
determinado tiempo y lugar.

 Lo que escribas y te digas a ti mismo 
será decisivo, pues se tratará de un 
comienzo, de un echar las bases de una 
semilla, la que después puede granar si 
la cultivas. Para ese cultivo, lo ideal es un 
trabajo guiado, un “Gimnasio del Alma”, 
tal como el que mantenemos activo 
desde hace ya tres años en reuniones 
por zoom con más de  un centenar 
de alumnos provenientes de unos 15 
paises  del mundo (nexo@ezileymora.
com). Huelga decir que la metodología 
que empleamos es la ontoescritura, 
esa ingeniería de la identidad perso-
nal basada en la resignificación de las 
experiencias y en la reedición del texto 
de la biografía personal.

Otro punto muy importante es 
aprender a no tener expectativas de 
los demás para después no sentirte 
decepcionado/a de supuestas faltas de 
los otros hacia ti.  Es mejor autocultivar 

la autoconfianza en el propio poder 
que depender de lo que los otros nos 
puedan entregar. Conviene de una vez 
por todas, no esperar sentir el amor 
como estímulo que viene de afuera, ni 
menos pedir amor, sino autogenerar 
el objeto y el foco de tu amor, tu elegir, 
volitivamente qué, cómo, cuándo, dónde 
amar. En verdad, simplemente despierta 
y ama, aunque lo amado por ti no te lo 

reconozcan. Primero identificar tu con-
tenido de pasión que posese, tu energía, 
tu fuego disponible; luego elegir desde 
el corazón, un propósito, un objetivo 
digno de amar;  y después, acercar el 
fuego de tu pasión para consumirlo 
en la entrega o cumplimiento de ese 
propósito Pero antes, escribe acerca de 
lo que amas, el por qué conscientemente 
vas a observarte amando. Consigna 

No permitas que nada te haga rebajar a copia burda lo que nació 
en ti desde tu originalidad. Los guiones los escribes tú, donde tú 
diseñas al protagonista de tu propia película. Debes estar alerta 
cuando en tu propio film, descubras que te estas relegando a un 
rol secundario; es decir, cuando otras fuerzas ajenas a ti intenten 
llevar el control y marcar la pauta de tu vida

los efectos de amar con consciencia y 
voluntad y no meramente desde la pura 
pasión irracional.  Con un lápiz en la 
mano, pregúntate ¿Qué amo cuando 
amo? ¿Desde dónde -es decir, desde que 
parte de mi- amo lo que amo?

No te olvides que a pesar de los condi-
cionamientos, limitaciones impuestas, 
o de tus creencias autoimpuestas, siente 
que eres libre de ser lo que eres. Es decir, 
sé rebelde a las profecías de los otros que 
te quieren ver reducido a un solo papel, 
a un solo rol, a una sola manera de ser.  
Por tanto, no permitas que nada ni nadie 
te etiquete, ni te imponga guiones que 
no se correspondan con tu autenticidad. 
No permitas que nada te haga rebajar a 
copia burda lo que nació en ti desde tu 
originalidad. Los guiones los escribes 
tú, donde tú diseñas al protagonista 
de tu propia película. Debes estar alerta 
cuando en tu propio film, tu descubras 
que te estas relegando a un rol secun-
dario; es decir, cuando otras fuerzas 
ajenas a ti intenten llevar el control y 
marcar la pauta de tu vida. Es decir, 
recuerda siempre que tu eres no solo 
el guionista y el protagonista, sino el 
director y productor de la película de 
tu vida. Pero antes, escribe acerca de tu 
responsabilidad contigo mismo y con el 
inmenso hecho objetivo de que estás aquí. 
En verdad escribe constantemente para 
responderte ¿para qué estoy aquí? ¿Por 
qué permanezco aquí todavía?

Lo que eres o quien fuieste no lo 
marca lo que por años mismo creías 
importante. Lo va a marcar la calidad 
interpretativa de algunas vivencias que 
luego tu las vos a elevar como creencias 
autodefinitorias. No lo marca una can-
tidad determinada de actos repetitivos, 
sino quizás solo un par de sucesos “epi-
fánicos”; es decir, aquellos en donde se 
manifestó lo sagrado, la Gracia divina 
(en ontoescritura hablamos de escribir 
“cinco pequeñas-grandes felicidades” 
cada día). Lo que tu eres quizá lo marca 
un sencillo e inesperado momento 
pleno y revelador, lo marca la calidad 
energética de acaso una sola experiencia 
“no oficial”, en nada espectacular, quizá 
alguna marginal, simple, pero capaz de 
reformular toda tu historia o de justificar 
todo el camino de tu vida.

Lugar: Gamberetto Pizzería. 
Horario: 21.00 horas.
Entrada: $10.000.

Lugar: Cinépo-
lis Chillán. 
Horario: 
www.cinepo-
lischile.cl.
Entrada: 
www.cinepo-
lischile.cl.



29Domingo 28 de enero de 2024

Cultura 
www.ladiscusion.cl

De constataciones lingüísticas en la fotografía

Alejandro Arros Aravena
Doctor en Educación, Académico 
Departamento de Comunicación 
Visual UBB

L
a constatación tiene por base 
la comprobación, algo que 
he visto personalmente o a 
través de otras experiencias 
válidas me han permitido 

aseverar que una situación es verda-
dera y por tal, parte de una realidad 
constatada. El siglo XX fue el siglo 
de la racionalidad, muchos filósofos 
atribuyen esta racionalidad al texto 
más importante de aquel siglo, me 
refiero a “Ser y tiempo” del filósofo 
alemán Martin Heidegger. Con este 
aporte a la epistemología fuimos de-
jando atrás los esfuerzos del siglo XIX 
centrados en poder conectarnos con el 
más allá y los esfuerzos de inventores 
estaban relegado a crear dispositivos y 
experiencias que pudieran acercarnos 
principalmente a los seres queridos 
que habían perdido.  

El lingüista francés Bernard Pottier, 
nacido en el año 1924 y especialista en 
el área de la semiología denominada 
“semántica”, propuso que la realidad 
es un hecho de constataciones de 
las cuales a través de un método 
semiótico-lingüístico podemos 
establecer una cadena de entradas 
y salidas, las que están siempre 
regidas por el lenguaje. Pottier, por 
ejemplo, señala que una motoneta se 
diferencia de una moto a través de la 
relación de uso que una u otro medio 
de transporte ofrece a la persona, 
así el objeto no queda a arbitrio del 
objeto en sí, sino a través de su uso 
y que en términos comunicacionales 
llamaríamos “mediación”, por esto es 
la persona que le da sentido al medio 
de transporte. Haciendo referencia 
al ejemplo, hoy en día hay motonetas 
que tienen una cilindrada incluso 
mayor que una moto y hay motos 
que también son propulsadas con 
transmisión automática, tenemos 
motos que son de uso urbano y mo-
tonetas que son de uso interurbano,  
la diferencia entre estos dos medios 
de transporte es cómo van sentados, 
en la moto se va a horcajadas en tanto 
en la motoneta se va sentado como 
si fuera en una silla. En este último 
ejemplo, también podríamos cons-
truir un análisis de este mobiliario. 

El propósito de la fotografía 
en un inicio fue constatar 
una verdad, ya que a través 
de la narración visual de 
la imagen se pudo relatar 
el cómo y el cuándo de un 
hecho. Tenemos en Chile 
ejemplos gracias al fotó-
grafo norteamericano Ha-
rry Grant Olds, quien a tra-
vés de sus imágenes pudo 
registrar el modo de vida 
en la ciudad de Valparaíso 
justo en el inicio del siglo 
XX, Olds tuvo la fortuna, y 
para nosotros también, de 
registrar el principal puerto 
chileno antes del terremo-
to de 1906. Sus imágenes, 
son las mejores reproduc-
ciones que se hayan visto 
hasta la fecha, su nitidez 
hacen de este material uno 
invaluable para el patrimo-
nio nacional.

Es el mismo Pottier quien en su texto 
“Semántica general” señala a modo 
didáctico que a partir de su objeto 
mental “silla” siendo muy preciso en la 
descripción, que no existen dos sillas  
idénticas, pero que una persona ante 
100 “sillas” diferentes puede tener la 
misma reacción y elegir 100 veces el 
término “silla” para designarlos. Por 
lo tanto, si 100 personas se ubican 
frente a estas 100 sillas se puede 
entonces obtener el término “silla” 
diez mil veces. Esta coincidencia de 
subjetividad en lingüística se deno-
mina objetividad.

¿Cómo es entonces que Pottier de-
nomina estas diferencias como algo 
objetivo? La semiótica o semiología, 
heredera natural de la lingüística, a 
partir de Roland Barthes comienza 
a tomar un camino propio comple-
jizándose en sí misma. Es quien 
posteriormente hereda esta proble-
matización asignándole aplicabilidad, 
por ejemplo, en los discursos sociales, 
como denominó el semiólogo argentino 
Eliseo Verón. 

El propósito de la fotografía en un 
inicio fue constatar una verdad, ya 
que a través de la narración visual de 
la imagen se pudo relatar el cómo y el 
cuándo de un hecho. Así por ejemplo 
tenemos en Chile un ejemplo gracias al 
fotógrafo norteamericano Harry Grant 
Olds, quien a través de sus imágenes 
pudo registrar el modo de vida en la 
ciudad de Valparaíso justo en el inicio 
del siglo XX, Olds tuvo la fortuna, y 
para nosotros también, de registrar 
el principal puerto chileno antes del 
terremoto de 1906. Sus imágenes, to-
madas en una placa de vidrio sensible a 
la luz, son las mejores reproducciones 
que se hayan visto hasta la fecha. Su 
nitidez, contraste y exposición hacen 
de este material uno invaluable para 
el patrimonio nacional.

Harry Grant Olds no fue el primer 
fotógrafo que captó la vida social en el 
Chile de principios del siglo XX, pero 
si fue el que obtuvo mejor calidad en 
sus imágenes, lo que claramente nos 
ha beneficiado, ya que en aquella época 
la fotografía tenía un rol documental. 
Chile estaba en las postrimerías del 

mundo, no obstante, el interés del 
mundo estaba puesto en el puerto de 
Valparaíso, por este lugar era donde 
circulaban los barcos y transporte 
marítimo que conectaba el pacífico 
con el atlántico.

Revisando imágenes fotográficas 
del pasado siglo XX, ya sea propias 
del álbum familiar o las que están 
disponibles en internet, lo primero 
que podemos establecer es la hipótesis 
relacionada con la estética del tiempo 
cuando fueron tomadas, las posibilida-
des técnicas de la máquina fotográfica 
y la conservación de la fotografía. 
Luego vienen las preguntas si hay o 
no intervención digital, sobre todo en 
las imágenes que están disponibles en 
internet. En este sentido, el filósofo 
chileno Álvaro Cuadra nos señala en 
el texto “Hiperindustria Cultural” del 
año 2008, sobre la desconfianza hacia 
las imágenes que existe después que 
el cine entregara la película “Forrest 
Gump” en el año 1997. De ahí en ade-
lante, este autor plantea sobre una 
desconfianza generalizada, ya que si 
bien, la fotografía o el fotograma podía 
manipularse desde hacía décadas, no 
había evidencias tan certeras y claras 
sobre la manipulación de fragmentos 
de cinta y como este tipo de imá-
genes ponía en tensión lo que era o 
no entendido como hecho verídico. 
Concretamente Cuadra hace referencia 
al momento, cuando Gump conoció al 
presidente de Estados Unidos Richard 
Nixon, imágenes que, en sentido de 
hecho noticioso, nos muestran en un 
minuto las posibilidades que tiene 
la tecnología mediática a su haber. 
Cuadra cita a Jürgen Habermas y 
cómo este pensador propuso décadas 
antes la importancia de las imágenes, 
las que, dada su naturaleza, serían 
hechos inmutables de verdad y por 
lo tanto de certificación. Cuadra pone 
en duda no solo a las comunicaciones, 
sino a todos los medios por cuanto se 
entregan mensajes. Por lo tanto, de 
aquel momento en adelante, se tendrá 
que hablar con más propiedad de 
signos, donde la experiencia no puede 
ser disociada de la realidad mediada 
por pantallas.

Entepach baja el telón y se 
prepara para celebrar en 
grande los 30 años de vida 
El Encuentro de Teatro Para Chillán, Entepach, cerró la noche del sábado su telón con la obra “Inextinguible”, 
un montaje inspirado en el incendio de la Cárcel de San Miguel. El encuentro reunió este año a compañías 
de Chile, Argentina, Brasil y Portugal, realizó talleres y llevó montajes al Centro Penitenciario de Chillán y la 
comuna de Bulnes. 
La directora ejecutiva, Viviana Moscoso, destacó que a partir de ahora, la organización comenzará a preparar 
la celebración de los 30 años de Entepach. “Para nosotros cada año es un desafío, pero este 2025 tendrá un 
sabor especial porque vamos a cumplir tres décadas con este encuentro que hacemos con mucho cariño 
para toda la comunidad. Este año el balance es positivo porque el público respondió, y tuvimos cuatro días 
con obras familiares y para adultos tanto en el Centro Cultural Municipal como en la Gran Sala del Teatro”. 
Nicolás Belmar de la Compañía La Exquisita, dijo que “fue una experiencia súper buena para nosotros, porque 
tuvimos público en las dos presentaciones que tuvimos. La recepción fue súper buena y nos vamos muy 
contentos. Las actividades son gratuitas, hay muy buenas obras, trabajos de calidad y es un privilegio para 
los chillanejos contar con este encuentro”. 
Mauricio Cepeda viajó a Chillán para impartir el Taller de Risoterapia. “Hago este taller desde hace años para 
Entepach, es una tradición. También vine con teatro y taller de clown. Estoy recorriendo el país y Latinoamé-
rica llevando la risa como un mensaje importante. Ahora hice cuatro talleres y estoy muy contento con el 
resultado. Se trata de salud mental y participaron familias enteras, eso lo hizo diferente”, señaló.
Entepach fue posible gracias a la Municipalidad de Chillán y su Corporación Cultural Municipal. 
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equipo de mario salas ha tenido una buena pretemporada.

El “Rojo” vence a Vial en amistoso 
y piensa en los últimos refuerzos
Ñublense venció por 3 goles a 2 en la segunda práctica en conjunto que disputó con la escuadra de Concepción. Un 
delantero y un defensa central deberían llegar al equipo para reforzar el plantel.

nicolás oses avilés
diario@ladiscusion.cl 
fotos: comunicaciones ñublense

Ñ
ublense sigue su pre-
paración de cara a 
la temporada 2024, 
donde de la mano del 
técnico Mario Salas, 

planean volver a la parte alta del 
torneo y llegar a meterse a una copa 
internacional. 

Ayer el “Rojo” volvió a tener una 
práctica en conjunto con Fernández 
Vial, al cual venció por 3 goles a 2, 
con anotaciones de Pedro Sánchez, 
Bayron Oyarzo y Gabriel Graciani. 
Pese a que esta vez no fue goleada 
como el primer encuentro, si se 
volvió a ganar y dos refuerzos 
volvieron a anotar, como Sánchez 
y Graciani, que está llamado a 
mover los hilos de los “Diablos” 
en el torneo donde se estrenará 
el 18 de febrero enfrentando a 
Coquimbo Unido.

Ahora la escuadra chillaneja 
tendrá otro amistoso, el cual 
disputará este miércoles cuando 
enfrente a Palestino en la antesala 
de lo que será la “Noche Roja” que se 
jugará el 10 de febrero en el Nelson 
Oyarzún enfrentando a Deportes 
Temuco. y además presentará al 
plantel 2024. 

Refuerzos
En tema refuerzos, el equipo 

confirmó que cuatro jugadores 
partirán a préstamo durante este 
año: el volante Walter Martínez, 
que partirá a Fernández Vial por un 

fue el resultado con el que Ñublense venció 
a Fernández Vial en el duelo disputado en el 
complejo Paso Alejo. Pedro Sánchez, Gabriel 
Graciani y Bayron Oyarzo fueron los encarga-
dos de marcar.

3-2

año, misma condición que el lateral 
por la izquierda Bastián Pino, que 
también jugará por los aurinegros. 
Otro que se marchará por un año 
será el defensa Valentín Demateis 
que por segundo año consecutivo 
partirá en condición de préstamo 
aunque esta vez a Melipilla. Final-
mente el argentino Lucas Abascia, 
central del “Rojo”, también emigrará 
por una temporada a su país natal 

donde jugará en Quilmes en la 
Primera B Nacional.

Con esto el nuevo Ñublense 
suma 14 bajas y 10 altas de cara a 
los nuevos desafíos, algo que tiene 
preocupado a la hinchada que cree 
que por lo menos deberían llegar 
dos alternativas más.

Una de esas será un defensa cen-
tral debido a la salida de Abascia, 
donde solo quedan Caroca, Bosso, 

Graciani ha 
sido uno de 
los grandes 
elementos 
en esta 
pretemporada, 
donde suma 
tres goles.

Labrín y Valencia que pueden 
ocupar esa posición. La opción 
más clara es la renovación de Ni-
colás Zalazar que sigue esperando 
ofertas, tras rescindir su contrato 
con Defensa y Justicia.

Otro refuerzo que debería llegar 
es un centrodelantero, debido a 
que solo está Patricio Rubio en 
esa posición al igual que Ismael 
Sosa, que también puede cumplir 
con esa función, pero su mejor 
rendimiento aparece jugando por 
los costados.

Además Rubio necesita un ju-
gador que esté ante cualquier 
cosa, incluyendo que bajen sus 
estadísticas goleadoras, donde el 
año pasado anotó 17 veces entre 
el Campeonato Nacional, Copa 
Libertadores y Sudamericana. 

Con estos números, Rubio lo ha 
logrado solo dos veces en su extensa 
carrera, por lo que la pólvora se 
puede mojar en 2024.

Según fuentes cercanas al club, 
la dirigencia estaría buscando en 
el extranjero un delantero centro 
para reforzar, ya sea de la liga 
argentina, uruguaya o paraguaya. 
De momento solo hay tres cupos 
extranjeros ocupados en Ñublense 
y es por eso que se apunta a ese 
mercado.

Finalmente, el día de ayer co-
menzó a sonar fuerte el nombre 
del volante Flavio Moya, de tan solo 
18 años y que firmó hace muy poco 
su primer contrato profesional con 
la Universidad de Chile.

Moya llegaría por préstamo de 
un año sin opción de compra.

Brereton sobre llegada de Gareca: 
“Será excelente para nosotros”
El seleccionado nacional Ben Brereton Díaz se 
mostró contento por la llegada del argentino 
Ricardo Gareca como director técnico de La 
Roja y espera prontamente encontrárselo en 
persona.
“Espero poder conocerlo pronto y será excelente 
para nosotros. Estoy emocionado por ir a los 
entrenamientos con Chile”, aseguró el atacante 
en diálogo con ESPN.
Además, tuvo elogios para Alexis Sánchez: “Todos 
sabemos lo increíble que es Alexis y cuando me 
llaman a la selección estoy siempre mirándolo. 
Todos conocemos su habilidad, lo que hizo en 
La Liga, en la Premier League, en la Roja... es un 
futbolista increíble del que hay que aprender”.
Sobre su paso por el combinado criollo, el nacido 
en Inglaterra sostuvo: “Llevo dos años y medio 

en la selección chilena y desde que estoy he 
disfrutado cada minuto ahí. Hay muchos líderes 
en el grupo, jugadores que ganaron dos Copas 
América para Chile y que han jugado muchos 
partidos por la selección”.
En la misma línea, señaló: “yo sigo aprendiendo 
cuando voy para allá, hay grandes futbolistas, 
leyendas de la selección chilena, así que aprender 
de ellos todos los días y ser parte de ese grupo 
me hace crecer muchísimo”.
Respecto a su amarga estadía en Villarreal antes 
de ser cedido a Sheffield United, “Big Ben” aseguró 
que “disfruté los seis meses en España, pero a 
veces en el fútbol no juegas lo que quisieras. Eso 
me complicó, ya que después de cuatro años 
en Blackburn, jugando todos los partidos, quería 
tener más minutos y ser más parte del equipo”.
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pedalero de quillón pelea el título de la competencia.

El “Rayo” Héctor 
Quintana se luce 
en la “Vuelta Maule 
Centro 2024”
El seleccionado nacional que estuvo presente en los Juegos 
Panamericanos se quedó con la segunda etapa. Además, fue líder de 
las metas montaña y volantes.

nicolas oses aviles
diario@ladiscusion.cl 
fotos: gentileza

F
iel a su estirpe y temple 
competitivo y a su incan-
sable espíritu de lucha, 
el pedalero de Quillón, 
reciente participante en 

los Juegos Panamericanos Santiago 
2023, Héctor “El Rayo” Quintana, está 
cumpliendo una brillante actuación 
en la dura y tradicional Vuelta Maule 
Centro 2024, que contempla cuatro 
días de competencia y el recorrido 
de 422 kilómetros de la cordillera al 
valle de la Séptima Región.

Si bien en la primera etapa de 
contrarreloj Quintana sufrió dos 
salidas de cadena y no pudo subirse 
al podio, que fue liderado por sus 
compañeros del team Plus Racing, 
en la segunda etapa mostró todo su 
potencial al liderar la fase, quedando 
como puntero de la competencia y 
con la tricota de líder en las metas 
volantes y de montaña.

“Fue una etapa dura, tuve pro-
blemas mecánicos en la crono el 
primer día, perdí tiempo, pero 
mis compañeros quedaron como 
líderes. En la segunda etapa, tenía 
que intentarlo , ya que es un terreno 
que me acomoda, pude hacer dife-
rencias. Aunque no pude lograrlo 
al comienzo, en el km. de tierra 
llegué con diferencia y desde abajo 
puse el ritmo. Estaba súper rápido, 
estaba difícil hacer diferencia, 
pero en el km. 20 había una curva, 
se hizo un corte, luego otro y así 
toda la carrera. Tenía que intentar 
e irme de fuga sin un compañero 
y tener estrategia, darlo todo para 
quedar como líder”, comentó feliz 
Quintana, tras liderar la segunda 

etapa, de 140 km. de recorrido, que 
finalizó en el Centro Chivato, con 
1.200 metros de camino de tierra y 
con una pendiente al 28%.

Quintana totalizó en la segunda 
etapa un crono de 3:09:28 horas, y 
fue escoltado por Héctor Moyado 
y Nicolás Vergara.

Al cierre de esta edición, Quinta-
na y sus compañeros animaban la 
tercera etapa, de media montaña, 
en Pencahue, con 152 kms de reco-
rrido, con finalización en el Cerro 
La Virgen.

La cuarta y última etapa se corre 
este domingo, con un recorrido de 
116 kms, una ascensión de 1.907 
metros, alcanzando una altura 
máxima de 1.201 metros. Es una 
prueba rutera que inicia en la 

Plaza de la Independencia, en el 
barrio Bicentenario de la ciudad 
de Talca, capital de la región del 
Maule, pasando por San Clemente, 
Paso Nevado, arribando a la meta 
en el sector del Hotel de Vilches en 
la cordillera maulina.

La histórica competencia pedalera 
reúne a 200 pedaleros de 38 equipos 
de todo el país.

Un gran número de ellos, segura-
mente, dirá presente en la versión 
50 de la Ascensión a Nevados de 
Chillán, que se disputará los días 16, 
17 y 18 de febrero y que contempla 
las categorías elite, junior, sub23, 
Master A, de 35 a 39 años, Master 
B, de 40 a 49 años, Master C, de 50 
a 59 años, Master D, de 60 años y 
más y la serie Damas Open.

La competencia pedalera reúne a 200 pedaleros de 38 equipos de todo el país.

Tomás Barrios ya se prepara para enfrentra a Perú en Copa Davis
El tenista chillanejo y seleccionado nacional, Tomás 
Barrios, ya piensa en lo que será la serie “Qualifers” 
de Copa Davis, donde se enfrentará a Perú, los días 3 
y 4 de febrero, esperando conseguir un triunfo para 
meterse en la fase final de la lucha por el trofeo.
El “Gigante de Ñuble” busca volver a recuperar su nivel 
mostrado a fines del 2023, ya que ha tenido un comienzo 
algo irregular de temporada, donde quedó fuera en 
la primera ronda de la “qualy” del abierto de Australia, 
cayendo ante el francés Giovanni Mpetshi.
Y ahora lamentablemente también cayó en la primera 
ronda del cuadro principal del Challenger de Punta 
del Este, donde apuntaba a llegar a las fases finales, 
pero no pudo ante el español Sánchez Izquierdo 
y terminó perdiendo por parciales de 3-6, 6-4 y 6-4 
Pese al mal comienzo de año, Barrios confía en que 

volverá el repunte, donde espera que este año siga 
en ascenso para él. Pese a que quedó muy cerca 
de los 100 mejores en 2023, el cual era el objetivo, 
este año ya esta en la posición 93º demostrando 
que quiere trepar lo más arriba posible en el ranking 
y empezar a jugar más torneos ATP, para dejar atrás 
los challengers.
La serie con Perú será un buen escenario para volver 
a retomar confianza, donde se espera que juegue el 
dobles junto a Alejandro Tabilo, dupla que se ha ido 
volviendo fuerte a la hora de enfrentar Copa Davis, 
mientras que Cristián Garín y Nicolás Jarry comple-
tarán el equipo como singlistas.
El encuentro se disputará en el Court Central, donde 
Chile mandó a retirar la arcilla para poner superficie 
de cemento rápido.

El entrenador del Barcelona, Xavi Hernández, 
anunció este sábado que dejará su cargo al final de 
la temporada, una decisión que tomó luego de la 
derrota sufrida por 5-3 ante Villarreal por la Liga. 
El histórico exvolante dijo en conferencia de prensa 
que “es necesario un cambio de dinámica”.
“El 30 de junio no seguiré como entrenador del 
Barcelona”, afirmó Xavi, tras la dura derrota en el 
estadio Olímpico de Montjuic, en otro duro golpe en 
una muy mala temporada del cuadro blaugrana. 
“Hemos estado hablando con el presi (Joan La-
porta), Rafa Yuste, Alejando Echevarría, Deco (los 
miembros de la comisión deportiva) y el ‘staff ’, y 
creemos que la situación merece un cambio de 
rumbo”, indicó. Además, planteó que “como culé, 
no puedo permitir esta situación. El club necesita 
un cambio de dinámica, y esto liberará a los juga-
dores. Jugamos con demasiada tensión”. 
El exmediocampista llegó a la banca del elenco 
catalán en 2022, en reemplazo de Ronald Koeman, 
meses después de la salida de Lionel Messi de la 
institución. Durante su período en el club, Xavi 
ganó la pasada Liga española 2022-23, pero en esta 
campaña no ha tenido los mejores resultados. 
Si bien está en octavos de la Champions League 
(enfrentará al Napoli), en la Liga está tercero a 10 
puntos del líder Real Madrid, fue eliminado en 
cuartos de final de la Copa del Rey y perdió la 
Supercopa de España ante los “merengues”.
En los próximos días asumirá un interino para  
enfrentar los próximos duelos del Barcelona que 
espera sumar pronto e intentar acortar distancia 
con la escuadra de Madrid y buscar a quién será 
el reemplezante de Xavi, que al mando del Barca 
logró quedarse con una Liga y además una Su-
percopa.

Xavi Hernández 
deja la banca 
técnica del 
Barcelona en junio
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